
Московское образование се-
годня — одно из лучших в ми-
ре. Школы оснащены совре-
менным оборудованием, от-
крыты профильные классы, 
строятся новые здания. А еще 
столичные учащиеся демон-
стрируют высокие результаты 
в обучении. 
— Процент медалистов не 
снижается год от года, притом 
что требования для получе-
ния медали достаточно высо-
ки. Это результат современ-
ных и комплексных подходов, 
которые применяют в образо-
вательном процессе столич-
ные школы. Они способству-
ют тому, что ученики по-
настоящему увлечены обуче-
нием и показывают высокие 
результаты на экзаменах 
и олимпиадах, — отметила за-
меститель руководителя Де-
партамента образования 
и науки города Москвы Ната-
лия Киселева.
Она также добавила, что в на-
ступающем учебном году пра-
вительство Москвы готовит 
ряд нововведений, которые 
позволят качественно улуч-
шить процесс обучения в шко-
лах для детей, их родителей 
и педагогов.
Помимо этого, в школах регу-
лярно проводится предметная 
диагностика — она помогает 
учащимся понять, какие темы 
они освоили хорошо, а какие 
надо подтянуть. Педагоги же, 
в свою очередь, получают воз-
можность выстроить каче-
ственную индивидуальную 
образовательную траекто-

рию для каждого своего уче-
ника. От нее во многом зави-
сит успех ребенка.
Достижения школьников 
в этом году действительно 
впечатляющие. Так, напри-

мер, ребята на Всероссийской 
олимпиаде школьников 
завое вовали 1317 дипломов. 
А победителей и призеров за-

ключительного этапа, по дан-
ным Департамента образова-
ния и науки, подготовила каж-
дая третья школа столицы.
Яркий пример высоких дос-
тижений в обучении — вы-

пускница школы 
№ 625, 18-летняя 
Серафима Кирее-
ва. Она окончила 
московскую шко-
лу, получив атте-
стат с отличием 
и золотую медаль. 
Кроме того, девуш-
ка стала победи-
тельницей Всерос-
сийской олимпиа-
ды школьников по 
истории, сдала 
Единый государ-

ственный экзамен по русско-
му языку на 100 баллов, а по 
литературе и обществозна-
нию набрала свыше 90 баллов. 

— У меня никогда не было 
особых трудностей с уче-
бой, — поделилась Серафи-
ма. — В том, что мне нрави-
лось учиться, я считаю, боль-
шая заслуга моих учителей. 
Я им очень благодарна!
Любимый предмет москвич-
ки — история. Любовь к гума-
нитарным наукам привила ей 
бабушка, которая в детстве 
читала ей сказки  Пушкина. 
С золотой медалью, победой 
на олимпиаде и высокими ре-
зультатами ЕГЭ Серафима без 
труда поступила в Московский 
государственный университет 
им. М. В. Ломоносова на фа-
культет истории искусств. 
— Ближайшие планы — окон-
чить бакалавриат и потом 
магистратуру, — подели-
лась она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Каждый восьмой 
выпускник сто-
лицы получил 
медаль «За осо-
бые успехи в обу-
чении». Вчера 
медалистка 
из школы № 625 
Серафима Кире-
ева рассказала, 
как достигла та-
кого результата.

Бизнесу помогут найти 
надежных партнеров
Вчера заместитель мэра 
 Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о новой 
программе для начинающих 
предпринимателей. 

В столице открыт набор участ-
ников в программу «Москов-
ский акселератор». Россий-
ским технологическим старт-
апам с высоким потенциалом 
роста помогут найти партне-
ров среди известных корпо-
раций и привлечь инве-
стиции. Подать заявку мож-
но до 31 августа 2022 года на 
сайте Агентства инноваций 
 Москвы. 
— Программа начнется 5 сен-
тября. Принять в ней участие 
смогут 150 стартапов, кото-
рые отберут эксперты, — со-
общила Наталья Сергуни-
на. — Предпринимателям 
расскажут, как находить пар-
тнеров и привлекать финан-

сирование, наставники будут 
проводить индивидуальные 
консультации. 
По ее словам, итоги акселера-
тора подведут в начале дека-
бря. Двадцать лучших проек-
тов презентуют инвесторам. 
Также Наталья Сергунина от-
метила, что на программу при-
глашают стартапы со всей Рос-
сии с оборотом более 30 мил-
лионов рублей за последние 

три года. Результаты отбора 
опубликуют до 4 сентября.
— Среди партнеров програм-
мы «Московский акселера-
тор» — больше 20 крупных 
компаний из разных отрас-
лей. Участники проекта смо-
гут показать им свои решения 
и договориться о пилотном 
тестировании, обменяться 
лучшими практиками и най-
ти дополнительные возмож-
ности для сотрудничества, — 
добавил глава Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития Алек-
сей Фурсин.
Благодаря проекту компании 
смогут активнее внедрять вы-
сокотехнологичные продукты 
и решения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Проект новостройки 
признан лучшим
Вчера руководитель Депар-
тамента градостроительной 
политики столицы Сергей 
Левкин рассказал о ходе 
программы реновации сто-
личного жилфонда. 

В текущем году 18 тысяч мо-
сквичей из 101 дома получили 
письма с предложениями но-
вых квартир по программе 
реновации.
— По количеству новоселов 
лидирует Юго-Восточный 
округ, где современные квар-
тиры получили уже 7,5 тысячи 
человек, — привел данные 
Сергей Левкин. — На втором 
месте Южный администра-
тивный округ — 2,9 тысячи 
жителей. Замыкает тройку 
лидеров Северо-Западный 
округ, там переехали 2,7 тыся-
чи москвичей.
Кроме того, глава ведомства 
сообщил, что дом по програм-

ме реновации в Басманном 
районе на Бауманской улице 
признан победителем конкур-
са «Лучший реализованный 
проект в области строитель-
ства» в номинации «Строи-
тельство многоквартирных 
домов категории «стандарт-
ное жилье». 
— В номинации соревнова-
лись 18 проектов, — рассказал 
он. — Жюри и горожане оце-
нили, что облик дома на Бау-
манской органично сочетает-
ся с исторической застройкой 
района. Здесь предусмотрены 
фасадные арочные окна, ха-
рактерные для классической 
архитектуры. Придомовая 
территория благоустроена. 
Это первая новостройка по ре-
новации, в которую переезжа-
ют жители трех домов на Го-
спитальном Валу.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера Роспотребнадзор запустил горячую линию по вопросам качества детских товаров 
и школьных принадлежностей. Специалисты ответят на все вопросы по качеству 
и безопасности питания, одежды, обуви, игрушек и канцелярских товаров до 26 августа.

на сайте vm.ru
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Знамени

Биржевой индекс

+29°C
Ветер 3–5 м/с Давление 753 мм

Центр  +29

Бутово  +28

Внуково  +28

Жулебино  +29

Зеленоград  +28

Измайлово  +29

Кожухово  +29

Кузьминки  +29

Кунцево  +28

Лефортово  +29

Останкино  +28

Отрадное  +28

Печатники  +29

Троицк  +29

Тушино  +28

Хамовники  +28

Чертаново  +28

Шелепиха  +29

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

61,37

62,51

+0,48

–0,03

$
€

61,38

62,53

+0,78

+0,22

ММВБ 2162,70

РТС 1109,48

Brent 97,28

DJIA 33 696,64

Nasdaq 13 004,05

FTSE 7502,66

валютапогода

образование

Заслуженная награда
Столичные школьники продолжают удивлять своими достижениями 
в учебе и победами на многочисленных олимпиадах

день мэра

Мэр Сергей Собянин: Перенесем 
грузовой порт, а на месте бывшей 
промзоны создадим набережную 
и новый жилой квартал ➔ СТР. 2

главная тема

Херсонские персики. Фермеры 
южных областей Украины начали 
поставлять сельхозпродукцию 
на российские рынки ➔ СТР. 5

знай наших

Студенты института электроники 
и математики создали робота-
помощника. Умная машина и беседу 
поддержит, и на стол накроет ➔ СТР. 6

ПОЕЗДОК НА АРЕНДОВАННЫХ ЭЛЕКТРИ
ЧЕСКИХ САМОКАТАХ УЖЕ СОВЕРШИЛИ 
В ЭТОМ ГОДУ МОСКВИЧИ И ГОСТИ СТОЛИ
ЦЫ. НЫНЕШНИЙ СЕЗОН КИКШЕРИНГА ОТ
КРЫЛСЯ В ГОРОДЕ В НАЧАЛЕ МАРТА.

ЦИФРА ДНЯ

16 000 000

АЛЕКСАНДР МОЛОТКОВ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ

Успех наших школьников яв-
ляется произведением трех 
множителей. Первый — это 
работа ребенка. Ведь за каж-
дым результатом высокого 
уровня стоит многолетняя ра-
бота. Второй — работа школы 
по качественному базовому 
образованию и массовые эта-
пы олимпиад. То есть первый 
шаг к успехам делается в шко-
ле. А московская школа заин-
тересована в развитии таланта 
благодаря в том числе рейтин-
гу школ. И третий множитель, 
дающий возможность пока-
зать результат, — работа тре-
нерского штаба Центра педа-
гогического мастерства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ученики из года 
в год показывают 
высокие 
результаты 
на экзаменах

Вчера 11:17 Выпускница московской школы № 625 Серафима Киреева показывает свои медали. Обе награды получены за особые успехи в обучении, которых девушка 
достигла своим трудом при поддержке любимых педагогов

Обстановка 
стабилизировалась

Новый режим в Афганистане в разы 
стабильнее предыдущего, так как аф-
ганцам все же ближе постулаты тали-
бов*. Для России эта стабильность 
очень важна. Она дает уверенность, 
что у нас не будет конфликтов с соседя-
ми, не возникнет новых горячих точек 
у наших границ. Но коллективный За-
пад и США явно не будут считаться 
с Афганистаном. Это отразится на ис-
ламском эмирате. Против талибов* 

время от времени активизируется оппозиционное движе-
ние внутри страны, организованное национальными 
меньшинствами Афганистана, однако угрозы для нового 
режима оно не представляет. Нынешняя власть развивает 
внутри страны жесткий политический курс. При этом на-
блюдается укрепление идеологиче-
ской составляющей, напрямую не 
связанной с благосостоянием насе-
ления. Новому руководству прихо-
дится заниматься и экономикой. 
Несмотря на отсутствие опыта 
и специалистов, в этой отрасли есть 
явные достижения. Они прежде 
всего связаны с налаживанием тор-
говых связей с соседними государ-
ствами и получением гумпомощи 
от стран ООН. При этом идет актив-
ное привлечение иностранного ка-
питала в Афганистан. Чаще всего — 
за счет того, что иностранцам пре-
доставляют возможность разраба-
тывать месторождения полезных 
ископаемых. Шахты сдают в аренду, 
отчего талибы* имеют процент. Прямому развитию эко-
номики страны это не поспособствует, но у меня есть ощу-
щение, что талибов* этот вопрос мало заботит. Во времена 
СССР мы старались помогать Афганистану, но тогда ресур-
сы этой страны шли на развитие собственной промышлен-
ности. Сегодня же Афганистан постепенно встраивается 
в мировую экономику, но по идеологическим причинам 
это сопряжено с серьезными трудностями. Стоит отме-
тить, что в состав нового правительства Афганистана та-
либы* пригласили и представителей национальных мень-
шинств, чтобы все имели равные права. Но проблема 
в том, что политические элиты талибов* пока хотят скон-
центрировать всю власть в своих руках.

Чрезвычайный и полномочный посол России Ми-
хаил Конаровский в день годовщины взятия Кабу-
ла талибами* рассказал о ситуации в исламском 
эмирате и его сотрудничестве с другими странами.

первый 
микрофон

МИХАИЛ 
КОНАРОВСКИЙ 
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ 
И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
 ПОСОЛ, ВЕДУЩИЙ 
 НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ИНСТИТУТА МЕЖДУ
НАРОДНЫХ ИССЛЕДО
ВАНИЙ МГИМО

НОВЫЕ РЕЗИДЕНТЫ 
ТЕХНОПОЛИСА ➔ СТР. 3

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Сложный выбор
Депутат Госдумы России Николай Бурляев 
заявил о намерении создать общественные 
советы, которые будут заниматься цензу-
рой в сфере телевидения, театра и кино. 
Аналогичные законопроекты уже не раз вы-
носили на рассмотрение, начиная с 2008 го-
да, однако каждый раз их отклоняли. Новый 
проект, по мнению Бурляева, поспособству-
ет защите традиционных ценностей среди 
населения нашей страны и, в частности, 
молодежи. О том, как цензура может по-
влиять на морально-нравственный облик 
российских детей и подростков, чем для них 
может быть опасно навязывание западных 
ценностей, рассуждали эксперты в эфире 

сетевого вещания «Вечер-
ней Москвы».➔ СТР. 7

Ежедневный деловой выпуск

В этом году медали вру-
чили 6689 выпускни-
кам, которые окончили 
школу на пятерки 
по всем предметам и на-
брали не менее 220 бал-
лов по трем предметам 
на ЕГЭ. Обладателями 
московской награды 
также стали 1214 ребят, 
получившие наиболь-
шее количество баллов 
при сдаче ЕГЭ. 
Кроме того, в числе на-
гражденных 622 побе-
дителя и призера Все-
российской олимпиады 
школьников. 

ТОЛЬКО 
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* Организация признана террористической и запрещена в РФ.
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Инвесторы создают 
рабочие места
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов рас-
сказал о создании трех тысяч 
новых рабочих мест в районе 
Кунцево. 

По городской программе сти-
мулирования создания мест 
приложения труда инвестор 
построит в Кунцеве два офис-
ных здания, где смогут рабо-
тать более 3,3 тысячи человек. 
Инвестиции в проект превы-
сят 6 миллиардов рублей. 
— Инвестор при этом получит 
преференции по плате за из-
менение вида разрешенного 
использования девяти зе-
мельных участков для возве-
дения многоквартирных до-
мов, которые строятся там 
же — в Кунцеве, а точнее, 
в Руб лево-Архангельском, — 
рассказал об условиях кон-
тракта Владимир Ефимов.
Программа стимулирования 
создания мест приложения 
труда реализуется с 2020 года. 
Девелоперам предоставляет-
ся льгота при переоформле-
нии земельных участков под 
строительство жилья, если 
одновременно возводятся 
коммерческие, промышлен-
ные или социальные объекты. 

Инвестор также получает до-
ходы и от реализации жилья, 
и от бизнес-объекта, а мо-
сквичи — дополнительные 
рабочие места.
— В настоящее время девело-
пер ведет подготовку площад-
ки для строительства, которое 
по плану должно начаться осе-
нью текущего года. По услови-
ям соглашения объекты вве-
дут в эксплуатацию в 2024–
2025 годах. Этот проект — 
пример того, как городская 
программа помогает решать 
задачу сбалансированной за-
стройки: и офисные центры, 
и жилье будут возведены в од-
ном округе, — пояснил руко-
водитель Департамента инве-
стиционной и промышлен-
ной политики Владислав Ов-
чинский. 
Также вчера Владимир Ефи-
мов рассказал о другом круп-
ном проекте — «Индустриаль-
ные кварталы». 
— В индустриальных кварта-
лах, созданных на месте за-
брошенных промзон и неэф-
фективно используемых тер-
риторий, появится не менее 
13 поликлиник и травмопун-
ктов общей площадью более 
70 тысяч квадратных ме-
тров, — заявил заммэра.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин на своем пер-
сональном сайте рассказал 
о развитии Левобережного 
района. Глава города перечис-
лил произошедшие в этой ча-
сти столицы значимые пере-
мены: строительство новых 
домов и станции метро «Бело-
морская», реконструкция Се-

верного речного вокзала, соз-
дание крупных образователь-
ных учреждений, реконструк-
ция Ленинградского шоссе 
с развязкой на Московской 
кольцевой автодороге, а так-
же улицы Смольной. Также 
мэр рассказал о благоустрой-
стве исторического парка 
Дружбы. 
— Обновили порядком изно-
сившуюся инфраструктуру 
и создали дополнительные 
возможности для отдыха 
и прогулок. По просьбе мест-
ных жителей установили бе-
седки для отдыха со столами 
и лавочками, — сообщил 
он. — Парк Дружбы связывает 
жилые кварталы со станцией 
«Речной вокзал». Идти по бла-
гоустроенным, освещенным 
дорожкам от дома до метро 
и обратно стало удобнее.
Сергей Собянин назвал еще 
одну большую территорию, 
приведенную в порядок, — зо-
ну отдыха «Левобережный» на 
берегу Химкинского водохра-
нилища. По его словам, там 
создана комфортная пляжная 
зона, где можно не только за-
горать и отдыхать в тени, но 
и заниматься спортом, вклю-
чая пляжный волейбол.

В этом году будет взята в рабо-
ту набережная в районе Ле-
нинградского моста, которая 
в перспективе станет частью 
единой пешеходной набереж-
ной до Северного речного 
вокзала. Для этого предстоит 
реализовать большой проект 

реорганизации грузового 
порта, находящегося по сосед-
ству с Северным речным вок-
залом. Мэр города отметил, 
что Северный грузовой порт 
нужен Москве, ведь без него 
встанет доставка сыпучих 
и крупногабаритных грузов, 
которые иначе как по воде не 
привезешь.
— Есть возможность перене-
сти его немного подальше — 

на «полуостров» в Бутаков-
ском заливе Химкинского 
водохранилища, — написал 
Сергей Собянин. — А на ме-
сте бывшей промзоны соз-
дать красивую набережную 
и построить новый жилой 
квартал с необходимой соци-

альной и обще-
ственно-деловой 
инфраст руктурой, 
включая детские 
сады и школы. По-
мимо всего проче-
го, этот проект по-
зволит создать свы-
ше 14 тысяч новых 
рабочих мест, со-
всем не лишних 
в районе у Москов-
ской кольцевой ав-
тодороги. 
Он также напом-

нил, что на месте старого ки-
нотеатра «Нева» был открыт 
одноименный общественный 
центр. Также предстоит ре-
конструировать здание дет-
ской городской поликлиники 
№ 133 и построить 12 домов 
по программе реновации. Кро-
ме того, для переселения жите-
лей планируется использовать 
квартиры в инвестиционных 
домах на улице Фестивальной, 

13–13а и 15. Ориентировоч-
ный срок ввода новостроек — 
декабрь следующего года.
Мэр подчеркнул, что реализа-
ция этих планов станет оче-
редным шагом в повышении 
качества жизни жителей это-
го района.
А в соцсетях Сергей Собянин 
поздравил московских архео-
логов с профессиональным 
праздником. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Грузовой 
порт будет реорганизован

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин на своем 
сайте рассказал 
о проекте реор-
ганизации грузо-
вого порта у Се-
верного речного 
вокзала. Он бу-
дет перенесен 
в Бутаковский 
залив, а на его 
месте появится 
жилой квартал.

день мэра

5 сентября 2020 года. Мэр столицы Сергей Собянин и директор Московского музея транспорта Оксана Бондаренко открыли Северный речной вокзал. 
За неполные два года территория этого вокзала стала одним из излюбленных мест отдыха москвичей и одним из городских центров туризма

Тренинги помогут соискателям 
быстрее трудоустроиться 
Центр занятости «Моя рабо-
та» предлагает около 20 ви-
дов тренингов по эффектив-
ному трудоустройству. Вчера 
«ВМ» узнала, как такие ма-
стер-классы помогают без-
работным. 

У каждого соискателя, отме-
тил директор центра занято-
сти «Моя работа» Андрей Та-
расов, свой уникальный под-
ход к поиску работы.
— Наша задача — помочь че-
ловеку на этом пути. Одним 
нужен профессиональный со-
вет, другим — практическая 
поддержка на всех этапах тру-
доустройства, — сказал он. 
На уникальных тренингах ка-
рьерные эксперты центра за-
нятости обучают навыкам 
эффективной самопрезента-
ции, делятся секретами со-
ставления конкурентоспособ-
ного резюме, рассказывают 
о трендах рынка труда и о том, 
как найти работу, используя 
современные сервисы и тех-
нологии. 
— С начала этого года уже бо-
лее 11 тысяч горожан освоили 
эффективные инструменты 
трудоустройства и развили 
«гибкие навыки», — добавил 
Андрей Тарасов.
Аудитория слушателей тре-
нингов, уточнила карьерный 
эксперт Алена Чукина, совер-
шенно разная.
— С разным уровнем психо-
логической грамотности, 
стресса, выгорания, развития 
твердых и мягких навыков. 
Но у всех одна цель — трудоу-
строиться. Мы стараемся де-
лать тренинги максимально 
универсальными, интерак-
тивными и полезными для 
всех участников, — подели-
лась она. 
По словам Алены Чукиной, 
важно вовлечь каждого безра-

ботного в групповую работу, 
чтобы он мог высказаться, 
обозначить свою ситуацию 
и получить обратную связь.
—  Также всегда исследуем от-
зывы людей и их запросы к ка-
рьерным экспертам. На осно-
ве наиболее частых обраще-
ний регулярно дорабатываем 
наши мероприятия и допол-
няем линейку, — рассказала 
карьерный эксперт.
Мнением о программах тру-
доустройства горожан поде-
лились с «ВМ» и сами москви-
чи. Оксана Епифанова 23 года 
работала менеджером в ре-
кламном агентстве. Сейчас 
она хочет поменять свой ка-
рьерный вектор и планирует 
освоить программу «1С». Что-
бы научиться эффективной 
самопрезентации, Оксана по-
сетила тренинг «Резюме гла-
зами рекрутера» столичного 
центра занятости.
— Узнала много полезного 
о резюме: его структуре и ос-
новных разделах. Возьму не-
сколько полезных советов се-
бе на вооружение. Оказывает-
ся, сопроводительное письмо 
сильно выделяет кандидата на 
фоне других, и он становится 
заметнее для рекрутера. Узна-
ла, как его составлять и что 
обязательно должно быть ука-
зано, получила полезные ре-
комендации по моей конкрет-
ной ситуации и практические 
советы. Планирую посетить 
и другие тренинги, чтобы уз-
нать, как зарекомендовать 
себя на собеседовании, — рас-
сказала москвичка.
Жительница столицы Оксана 
Унжакова — инженер-техно-
лог. Но со временем она поня-
ла, что эта профессия ей не 
очень подходит, что подтвер-
дило тестирование центра за-
нятости. Она прошла уже не-
сколько тренингов, среди ко-

торых «Рынок труда сегодня: 
поиск вакансий» и «Собеседо-
вание — твой шаг к успеху».
— Полезно понимать, как нас, 
соискателей, оценивают ра-
ботодатели, что важно доба-
вить в резюме, чтобы сразу 
привлечь внимание рекруте-
ра. Например, раньше дума-
ла, что прикреплять свое фото 
совсем не обязательно. Но 
эксперт объяснил, что это не 
просто формальность, а один 
из эффективных способов 
презентовать себя, — подели-
лась она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 14:40 Карьерный эксперт столичного центра занятости населения «Моя работа» 
Алена Чукина проводит тренинг для соискателей

Аэрация дорог продолжится 
до спада жары

Чат-бот расскажет, 
как выиграть автомобиль 

Из-за жары в Москве триж-
ды в день проводят аэра-
цию, пассажирам железно-
дорожного транспорта раз-
дают воду. 

Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства с помо-
щью поливомоечной техники 
остужают асфальт на проез-
жей части. 
— В жаркую погоду такие ра-
боты позволяют не только со-
держать дороги в чистоте, но 
и охлаждать поверхность до-
рожного полотна, — отметил 
заместитель мэра Москвы по 

вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков. 
Аэрация — когда поливомоеч-
ная техника направляет струи 
воды вверх — проводится при 
температуре свыше 25 граду-
сов и позволяет остудить воз-
дух, нагревающийся от ас-
фальта. 
Бесплатную питьевую воду 
раздают на восьми станциях 
метрополитена, 14 вокзалах 
и станциях Московской же-
лезной дороги. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вопросы о программе «Мил-
лион призов» можно задать 
чат-боту в Telegram. Вчера 
об этом сообщили на офици-
альном сайте мэра Москвы. 

Участие в программе «Милли-
он призов» примут москвичи, 
проголосовавшие онлайн на 
муниципальных выборах 
в сентябре этого года. 
— Задать вопрос об акции 
#ВыбираемВместе2022 про-
граммы «Миллион призов» 
можно чат-боту в Telegram. 
Он подскажет условия уча-

стия в ней, расскажет о пар-
тнерах и призах, которые 
можно выиграть, а также 
о сроках проведения розы-
грышей и получении при-
зов, — говорится в сообщении 
на mos.ru. 
Электронное голосование 
пройдет с 9 по 11 сентября. 
Среди его участников разы-
грают 100 автомобилей, а так-
же призовые баллы, которые 
можно обменять на товары 
и услуги у партнеров акции. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Градостроительно-зе-
мельная комиссия, воз-
главляемая мэром города 
Сергеем Собяниным, при-
няла решение о внесении 
изменений в правила зем-
лепользования и застрой-
ки Москвы в отношении 
территории во 2-м Сили-
катном проезде. Одно 
из трех зданий автоком-
бината в Хорошево-Мнев-
никах реконструируют 
для размещения офисных 
помещений. 

кстати

На месте  
промышленной 
зоны появятся 
современные 
здания

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

топ-5

Самые популяр-
ные тренинги 
центра «Моя 
работа»:

■ «Резюме — визитная 
карточка соискателя». 
На нем рассматривают 
все аспекты составления 
резюме.
■ «Твое продающее ре-
зюме». Посвящен поиску 
конкурентных преиму-
ществ специалиста.
■ «Топ-10 вопросов 
на собеседовании». Кан-
дидатов учат презенто-
вать себя.
■ «Рынок труда сегодня: 
поиск вакансий». Акту-
альные способы поиска 
вакансий с помощью 
цифровых технологий.
■ «Я и мой стресс». По-
священ формированию 
эмоциональной устой-
чивости.

ВЛ
АД

И
М
И
Р 
Н
ОВ
И
КО
В

Найденный археологами старинный 
флакон сохранил аромат духов
Вчера в столице отметили 
День археолога. К этому со-
бытию было приурочено от-
крытие выставки «Стекло 
и время» в здании Департа-
мента культурного наследия. 

Целый месяц в усадьбе на Лю-
синовской улице можно уви-
деть уникальные предметы 
прошлого. Хрупкие артефак-
ты бережно сохранили. В про-
зрачных витринах — разно-
образные сосуды прошлых 
столетий, аптечные флаконы, 
кувшины, бутыли с ручками, 
бокалы, рюмки и даже пу-
зырьки для косметики. 
— На этой выставке представ-
лены самые интересные сте-
клянные археологические ар-
тефакты, найденные в Москве 
за последние 30 лет, — сооб-
щил руководитель Департа-
мента культурного наследия 
города Алексей Емельянов, 
открывая экспозицию и по-
здравляя всех причастных 
к удивительной и увлекатель-
ной профессии археолога.
По его словам, за последние 
11 лет в Москве нашли свыше 
80 тысяч археологических 
предметов. И сегодня у архео-
логов — большой фронт ра-
бот. Они трудятся на 650 пло-
щадках и уже обнаружили бо-
лее восьми тысяч предме-

тов — свидетельств самых 
различных эпох.
— Каждый из артефактов по-
сле камеральной обработки 
попадает в музейный фонд: 
либо в Государственный исто-
рический музей, либо в Музей 
Москвы, — добавил глава 
Мосгорнаследия.
Среди самых редких образцов 
старины — фрагмент сосуда 
XVII столетия. В осколке пере-
плелись сразу три цвета — бе-
жевый, красный и белый. Та-
кое сочетание уникально для 

того времени. Техника смеше-
ния узоров была сложна в ис-
полнении. 
— Очень тонкая работа, вы-
полненная в технике венеци-
анской филиграни, — взял 
в руки артефакт, обнаружен-
ный в нынешнем сезоне в Ста-
ромонетном переулке, Алек-
сей Емельянов. — Здесь мы 
видим наложение предметов 
на прозрачное стекло. 
Среди отлично сохранивших-
ся свидетельств позапрошло-
го столетия — флакон духов 

фабрики «Брокар и Ко». В нем 
до сих пор сохранился аромат, 
в котором угадываются нотки 
лаванды и полыни.
В пресс-службе ведомства от-
мечают, что изучение и опре-
деление находок стекла было 
очень сложным, поскольку до 
начала масштабных находок 
в Москве они привлекали мало 
внимания. Из всего разно-
образия на выставке представ-
лены некоторые из них.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 11:20 Глава Мосгорнаследия Алексей Емельянов 
показывает один из экспонатов выставки «Стекло и время»
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Выставка «Стекло и вре-
мя» будет работать 
до 16 сентября. 
Она открыта для свобод-
ного посещения каждый 
четверг с 12:00 до 17:00. 
Также через портал «Уз-
най Москву» можно запи-
саться на авторские экс-
курсии научного консуль-
танта компании «Архео-
логические изыскания 
в строительстве» Юлии 
Лихтер, которые она бу-
дет проводить по вторни-
кам в 12:00 и пятницам 
в 17:00.

справка
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Историческое здание признали памятником 
и взяли под охрану государства
Общесоюзный дом моделей 
одежды на Кузнецком Мосту 
в Мещанском районе при-
знан памятником архитекту-
ры. Вчера об этом сообщили 
в Департаменте культурного 
наследия Москвы. 

Здание построили по проекту 
архитектора Адольфа Эрихсо-
на в начале ХХ века для мехо-
вого магазина и фабрики Тор-
гового дома Михайлова. В со-
ветское время оно получило 
название «Общесоюзный дом 
моделей одежды». В начале 
прошлого века модницы со 
всей страны могли приобре-
сти здесь изделия из меха. 
С середины 40-х годов совет-
ские красавицы демонстриро-
вали в доме моделей одежды 
и рассказывали, как правиль-
но носить новинки текстиль-
ной промышленности. 
— Здание сохранило свой 
исторический облик и являет-
ся очень важным для столи-
цы. Среди прочего, эксперты 

отметили ценность таких де-
коративных элементов, как 
маскароны, пилястры, руст, 
мозаика из золотой смальты, 
надписи на немецком языке, 
лепные и кессонированные 
потолки, — сообщили в Де-
партаменте культурного на-
следия столицы. 
Как отмечают специалисты, 
композиция разработанно-
го архитектором Эрихсоном 
фасада здания отличается 
симметричностью и четкой 
структурой. Характерно от-
сутствие богатого декора 
и причудливых линий, свой-
ственных постройкам той 
эпохи. 
— Уличный фасад корпуса ин-
тересен как своеобразный ва-
риант переработки в стиле 
модерн принципов классиче-
ской архитектуры, — сообщи-
ли в ведомстве. 
Разрабатывая проект пред-
ставительного торгового соо-
ружения, архитектор, судя по 
всему, ориентировался не 

только на доминирующие в то 
время стили, но и на окружа-
ющие здания, прежде всего — 
на пятиэтажный пассаж Попо-
ва — Джамгаровых, построен-
ный Александром Резановым 
в стиле ренессанс. 
Стоявший на месте здания 
старый усадебный дом разо-
брали, но некоторые его ча-
сти могли использоваться 
в новом здании. В итоге четы-
рехэтажная постройка с чер-
дачным этажом заняла всю 
ширину участка. Отделка пер-
вого этажа выполнена из тем-
но-красного гранита с колон-
нами. Второй и третий этажи 
оформили лепниной в стиле 
модерн. 
Теперь, когда Общесоюзный 
дом моделей одежды признан 
памятником архитектуры, 
здание находится под охраной 
государства. Все работы в нем 
должны контролироваться 
специалистами.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район». В ней мы рассказываем о том, чем живут столичные территории. Сегодня корреспонденты «ВМ» узнали, 
как будут создавать рабочие места в районе Печатники, как благоустраивают Коньково, что можно увидеть в галерее «Варшавка» в Нагорном, а также — 
почему в стране сформировался спрос на социальных героев. Последнюю тему в Останкинском районе обсудили жители и киноактеры.

Посетителям парка расскажут 
о здоровом образе жизни

Остановку открыли 
по просьбе жителей 

В ЦЕНТРЕ 
МОСКОВСКОГО 
ДОЛГОЛЕТИЯ 
ЧЕРТАНОВО 
СЕВЕРНОЕ 
ОТКРЫЛАСЬ 
ВЫСТАВКА 
ИСКУССТВО 
БЕЗ ГРАНИЦ

20
ПОМЕЩЕНИЙ 
ВЫСТАВЛЕНЫ 
НА ТОРГИ 
В 9 РАЙОНАХ 
ГОРОДА

На берегу пруда 
обустроят зону отдыха 

Спорткомплекс 
вместо складов

В районе Якиманка в летнем кинотеатре «Музеон» пройдет 
седьмая бесплатная дискуссия лектория «Здоровая Мо-
сква» — «Как найти ЗОЖ в большом городе. От отговорок 
к реальным действиям». Мероприятие состоится 20 августа 
в 16:00.
— Все, кому нужна поддержка в начале пути к ЗОЖ, инте-
ресны лайфхаки и мнение врача, могут принять участие, — 
отметил главный внештатный специалист по первичной 
медико-санитарной помощи взрослому населению Москвы 
Андрей Тяжельников. 

В Солнцеве по просьбам жителей посел-
ка Мещерского установили остановоч-
ный павильон на Московской кольцевой 
автодороге. 
— В этом году установили уже 597 оста-
новок нового типа, в планах до конца 
года заменить 1,5 тысячи павильо-
нов, — рассказал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспорта Максим 
Ликсутов.

В Молжаниновском районе обустроят 
ландшафтный парк и зону отдыха возле 
местного пруда.
— Специалисты Комплекса городского 
хозяйства сделают детскую площадку, 
две зоны отдыха с лавочками и качеля-
ми, три зоны для воркаута. Установят 
три стола для тенниса, сцену для прове-
дения районных мероприятий и празд-
ников, — сообщили в мэрии города.

В Нижегородском районе на террито-
рии бывшей промзоны построят 
спорткомплекс с футбольным полем. 
— Построенный спортивный объект 
даст москвичам около 50 новых рабо-
чих мест, — добавили в Комплексе 
экономической политики и имуще-
ственно-земельных отношений.
Сейчас там находятся складские по-
мещениями.

В районе Марфино расселили первый дом по программе реновации. Новые 
квартиры получили более 140 жителей дома на улице Академика Комароваместные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Территория увлеченных поклонников искусства 
В галерее «Варшавка», 
в главном выставочном зале 
района Нагорный, открылось 
сразу две экспозиции. «ВМ» 
узнала, чем на этот раз реши-
ли удивить галеристы своих 
постоянных и новых гостей.  

Галерея «Варшавка», подве-
домственная столичному Де-
партаменту культуры, по сло-
вам ее руководителя Елены 
Свиридовой, состоит из двух 
выставочных залов, где экспо-
зиции меняются раз в два ме-
сяца. Сейчас там разместились 
выставки «Иная жизнь пред-
метов» Тимофея Купреева 
и «Уникальность». 
— На первой из них мы можем 
взглянуть на повседневность 
глазами творческого челове-
ка. В этом случае даже кухон-
ный чайник заиграет новыми 
красками и станет главным 
героем необычной истории, — 
рассказывает Елена Свиридо-
ва. — А что касается второй 
выставки, то при галерее рабо-
тает творческая студия «Эле-

ментарная мозаика». Из твор-
ческих работ руководителя 
этой студии и ее участников 
и составлена экспозиция. 
К примеру, мозаичный пор-
трет Виктора Цоя — один из 
самых эффектных экспонатов 
выставки «Уникальность». По 
словам руководителя гале-
реи, такая интерпретация об-
раза легендарного рок-испол-
ните ля отражает самобытный 
взгляд художника Марата На-
би на мир. 
— Портрет сделан из разно-
цветных кусочков смальты 
(цветное непрозрачное стек-
ло, изготовленное по специ-
альным технологиям.  — 
«ВМ»). Мозаикой мы начали 
заниматься еще семь лет на-
зад, и Марат Наби является 
вдохновителем этого направ-
ления в нашей галерее. Тогда 
российские и итальянские ху-
дожники совместно создали 
масштабное панно «Музыка 
в мозаике», — рассказывает 
Елена Свиридова. — Теперь 
это стало доброй традицией — 

дарить городу ежегодно новое 
мозаичное панно. И эта рабо-
та, созданная художником со-
вместно с участниками сту-
дии, — тоже подарок почита-
телям таланта известного му-
зыканта в год его 60-летнего 
юбилея. 
По ее словам, внести свой 
вклад в создание мозаичных 
панно галереи может каждый. 
— В августе все желающие со-
бираются в нашей мастерской, 
продумывают очередной про-
ект и могут поучаствовать 
в работе студии «Элементар-
ная мозаика», — говорит Сви-
ридова. 
Сейчас сотрудники галереи на-
чали работу над новой экспо-
зицией — «Полнолуние», кото-
рая будет посвящена 875-ле-
тию Москвы. Какой сюрприз 
подготовили творческие люди 
Нагорного района для почита-
телей искусства, пока держит-
ся в секрете. Его раскроют на-
кануне праздника. 
НАДЕЖДА АЛЕКСАНДРОВА 
edit@vm.ru

Вчера 12:55 Руководитель галереи «Варшавка» Елена 
Свиридова в одном из выставочных залов

Посмотрели 
фильм
про героев 
Вчера в кинотеатре «Космос» 
в Останкинском районе сто-
лицы прошел закрытый по-
каз фильма «Огонь». «ВМ» 
отправилась туда и узнала 
все подробности.

Закрытый показ прошел 
в рамках Всероссийского кон-
курса индивидуальных испол-
нителей «Соло 01» при под-
держке Москино и Управле-
ния МЧС России по Москве. 
После просмотра кинокарти-
ны зрителей ждала дискуссия 
о роли подобных картин для 
российского кинематографа 
с актерским составом «Огня» 
и его режиссером Алексеем 
Нужным. Более того, у них 
также была возможность лич-
но пообщаться с Героем Рос-
сийской Федерации Сергеем 
Лысюком, который консуль-
тировал создателей фильма 
во время съемок. По словам 
генерального директора Мо-
скино Натальи Мокрицкой, 
показ фильмах о подвигах рус-
ского народа в российских ки-
нотеатрах положительно по-
влияет на формирование па-
триотических чувств у моло-
дежи.
— Творческий подход помо-
гает в доступной форме до-
нести до подрастающего по-
коления тренд на новый об-
раз социального героя Рос-
сии. «Огонь» — это очень 
важный кинопроект, который 
мы рады поддержать, — доба-
вила она.
Фильм посвящен героиче-
ским подвигам спасателей 
и пожарных, которые отпра-
вились тушить пожары в ле-
сах Карелии. Главная задумка 
«Огня» — показать, с какими 
опасностями и испытаниями 
ежедневно сталкиваются со-
трудники МЧС для того, что-
бы спасти людей.
— Я очень долго думал о том, 
что хочу снять фильм о насто-
ящем русском герое. На это 
меня вдохновил мой погиб-
ший друг, сотрудник МЧС. 
Тогда я решил собрать коман-
ду и сделать «Огонь» зрелищ-
ным фильмом, который пока-
жет всю правду о буднях спа-
сателей. Таким образом, мы 
снимали фильм около трех 
лет,  — рассказал режиссер 
фильм Алексей Нужный.
Финалом «Соло 01» будет му-
зыкальное шоу «Пламенные 
сердца», гостями которого 
станут жители Луганской 
и Донецкой народных рес-
публик.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Три десятилетия 
развития

Коньково занимает первое место по 
плотности населения среди других 
12 районов Юго-Западного округа 
Москвы. На его территории находит-
ся Теплостанская возвышенность, 
которая считается самой высокой 
точкой города — 255 метров над 
уровнем моря. Более того, наш рай-
он отличается высоким уровнем об-
разования местных жителей — в нем 

проживает большое количество представителей сто-
личной интеллигенции.
Мы поддерживаем и развиваем научный потенциал рай-
она, так как в нем расположено 16 проектных и научно-
исследовательских институтов, а также 40 образователь-
ных учреждений. Среди них — Московский университет 
МВД России, Российская академия интеллектуальной 
собственности (РГАИС), Московский финансово-юриди-
ческий университет (МФЮА). Также на территории Конь-
кова открыта школа «Вдохновение», где обучающиеся 
знакомятся с предметами художе-
ственно-эстетического цикла. А для 
наших маленьких любознательных 
жителей у нас функционирует детский 
технопарк «Наукоград» при МФЮА, 
где желающие могут попробовать се-
бя в научной сфере и определиться 
с выбором будущей профессии. 
Особое внимание в районе мы уделя-
ем и развитию спорта. Так, на его тер-
ритории расположены два бассейна, 
каток «Хрустальный», спортивный 
комплекс клуба «Старт», 20 школьных 
спортивных площадок и 30 дворовых 
спортплощадок. У нас открыта запись 
на большое количество кружков и сек-
ций, где подрастающее поколение может с пользой для 
своего здоровья провести время недалеко от дома.
Коньково с трех сторон окружен зелеными зонами — Бит-
цевским лесом, «Тропарево» и усадьбой Узкое. Благодаря 
своему живописному рельефу прогулка по его лесным 
массивам становится для москвичей не просто приятным 
времяпрепровождением, а настоящим удовольствием 
и путешествием в мир дикой природы. На территории 
района Коньково также расположены четыре зоны отды-
ха у воды. Мы стараемся поддерживать благоприятную 
экологическую обстановку в районе и внимательно сле-
дим за тем, чтобы наши местные жители бережно относи-
лись к его окружающей среде.
За последние несколько лет провели большую работу по 
преображению территории Конькова. Здесь появилось 
множество интересных объектов, открылись новые пар-
ки, детские площадки и прогулочные зоны, значительно 
улучшилась дорожная ситуация в районе. В этом нас под-
держали местные жители, с которыми мы регулярно на-
ходились в тесном контакте, учитывали их пожелания 
и при необходимости всегда устраняли недочеты. 
Вектор направления нашей работы по преображению 
Конькова — это прежде всего комплексное благоустрой-
ство жилых кварталов. В будущем мы хотим отремонти-
ровать несколько культурных объектов, среди которых 
две библиотеки и кинотеатр «Витязь», оснастить учреж-
дения здравоохранения современным медоборудовани-
ем и построить в районе новый физкультурно-оздорови-
тельный комплекс. Помимо этого продолжаем и дальше 
реализовывать программу реновации — в начале этого 
года мы уже передали четыре новостройки под заселение.
Коньково образовался как район чуть меньше 30 лет на-
зад, и за это время он постоянно развивался. Мы ежеднев-
но прикладываем все усилия для того, чтобы создать ком-
фортную среду для наших местных жителей.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

РЕГИНА 
ЗАХАРОВА
ГЛАВА УПРАВЫ 
РАЙОНА 
КОНЬКОВО 

мнение

Промышленники создают 
новые центры притяжения

Ежегодно Особая экономиче-
ская зона (ОЭЗ) «Технополис 
«Москва» привлекает самых 
разных производителей. На ее 
площадках создано 11 тысяч 
рабочих мест. Этим летом сра-
зу несколько компаний попол-
нили число резидентов и арен-
даторов особой экономиче-
ской зоны. Среди них — пред-

приятие — представитель 
российской перерабатываю-
щей промышленности. 
Компания участвует в созда-
нии существенной доли упако-
вочных материалов для круп-
нейших представителей фар-
мацевтической отрасли нашей 
страны. 
— Наше предприятие вносит 
вклад в обеспечение необхо-
димыми лекарствами милли-
онов человек, — рассказали 
в компании. — Мы прошли 
путь от локального поставщи-
ка до игрока федерального 
масштаба. Продукция постав-
ляется в девятнадцать регио-
нов России для более сотни 
предприятий, производящих 
лекарства.
Управляющий предприятием 
Валентин Романов уже сфор-
мулировал стратегию пяти-
летнего развития. 
— В планах — существенное 
увеличение производствен-
ных возможностей, освоение 
выпуска новых типов товаров. 
Компания стремится к созда-

нию принципиально нового 
производственно-складского 
комплекса на территории осо-
бой экономической зоны 
в Алабушеве, — рассказал 
он. — Все предприятия фарма-
цевтической промышленно-
сти, уже ставшие резидентами 
ОЭЗ «Технополис «Москва» 
в Алабушеве, являются наши-
ми потребителями на протя-
жении продолжительного 
времени. 
Сейчас специалисты предпри-
ятия активно работают над 
освоением выделенного зе-
мельного участка в Алабуше-
ве. Новое производство долж-
но начать свою работу в чет-
вертом квартале следующего 
года.
Среди новичков в Печатни-
ках — производитель медизде-
лий. Линейка продукции 
в 2022–2023 годах пополнится 
синтетическими сосудами, 
протезами синовиальной жид-
кости, препаратами для ауто-
плазмотерапии, упаковкой 
для хранения эндопротезов.

— Сначала будет организова-
но производство препаратов 
для аутоплазмотерапии и упа-
ковок для стерилизации и хра-
нения эндопротезов, а в 2023 
году — реализован проект по 
выпуску заменителей сустав-
ной жидкости и синтетиче-
ских сосудов. Готовая продук-
ция будет поставляться в кли-
ники и медцентры, аптечные 
сети, — сообщили в ОЭЗ.
Расширяют особую экономи-
ческую зону в районе Косино-
Ухтомский. 
— В новом технопарке «Рудне-
во», который является частью 
Особой экономической зоны 
«Технополис «Москва», завер-
шается строительство двух 
производственных комплек-
сов, — сообщил глава столич-
ного Стройкомплекса Андрей 
Бочкарев. 
Здесь разместятся высокотех-
нологичные промышленные 
компании и производства — 
начиная беспилотниками 
и заканчивая комплектующи-
ми для медизделий. 

Каждая из площадок — в Ала-
бушеве, Печатниках и Косино-
Ухтомском — сможет дать сот-
ни новых рабочих мест и сде-
лать эти районы центрами де-
ловой активности.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ИГОРЬ ВОЙСТРАТЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСГОССТРОЙНАДЗОРА

Первые два корпуса технопар-
ка «Руднево» общей площа-
дью 4,6 тысячи квадратных 
метров уже получили заклю-
чения о соответствии проект-
ной документации, в ближай-
шее время введем здания 
в эксплуатацию. На площадке 
также построены две транс-
форматорные подстанции 
и проложены все необходи-
мые инженерные сети, чтобы 
арендаторы смогли сразу при-
ступить к организации произ-
водства. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Особой 
экономической 
зоне «Технопо-
лис «Москва» 
рассказали о но-
вых проектах, 
реализуемых 
сразу в трех 
столичных 
рай онах.

только у нас

18 августа 2021 года 10:58 Сотрудник компании — производителя медизделий, оператор технологического отдела Валерия Королева ведет проверку в лаборатории. 
Компания производит медицинские тест-системы и наладила выпуск упаковки для стерилизации и хранения эндопротезов
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В число ведомств, непосредственно влияющих 
на современный облик столицы, входит Госин-
спекция по недвижимости. О том, в чем заклю-
чается ее работа, какие цифровые технологии 
сейчас использует город и что за качества не-
обходимы для эффективного управления струк-
турой правительства Москвы, рассказал новый 
глава Госинспекции по недвижимости столицы 
Иван Бобров.

Стратегическая цель 

Иван Владимирович, какие чувства вы испытали, 
когда пополнили ряды опытных и перспективных 
руководителей столичных ведомств и возглави-
ли Госинспекцию по недвижимости?
Наше ведомство контролирует законность ис-
пользования земли и объектов недвижимости 
на территории Москвы и имеет прямое отноше-
ние к тому, как сегодня выглядит столица. То 
есть поставленные перед нами задачи важны 
как в масштабах города, так и, по большому сче-
ту, в масштабах страны. По сути, мы выполняем 
часть громадного, общего дела — делаем наш 
город комфортным и безопасным. Поэтому 
первое, что испытал при назначении, — чув-
ство ответственности за доверенное направле-
ние работы, за людей, которых так или иначе 
касается наша деятельность.
Какими качествами, на ваш взгляд, должен об-
ладать руководитель? А какие вредят работе?
Важны компетентность, умение быть лидером, 
вести диалог, принимать решения, особенно 
в условиях неопределенности. Увлечь команду, 
вести ее за собой помогает харизма. Отмечу 
еще одно качество — открытость к новациям 
и способность быстро адаптироваться к изме-
нениям. А вот консерватизм определенно не 
способствует успеху. Так же, как и излишние 
упрямство и высокомерие, когда человек не 
способен воспринимать чужое мнение, при-
знавать ошибки, не готов к конструктивной 
критике. 
Работа Госинспекции по недвижимости вам хоро-
шо знакома. На что в своей деятельности делает 
ставку ведомство?
В структурах правительства Москвы я работаю 
с 2006-го, и уже не первый год — непосред-
ственно в Госинспекции. Будучи по образова-
нию юристом, не только курировал общие во-
просы ведомства, но и отвечал за правовые 
аспекты его деятельности. 
Надо сказать, что моим предшественником бы-
ла задана высокая планка, и мы намерены ее 
сохранить, поддерживая курс на профилактику 
нарушений и применение современных техно-
логий для их выявления.
Естественно, мы продолжим в своей части ре-
форму контрольно-надзорной деятельности, 
призванную снижать давление на предприни-
мательское сообщество. Напомню, что в рам-
ках данной реформы приоритетом становятся 
не контрольные, а профилактические меропри-
ятия в отношении предпринимателей. Однако 
это не означает вседозволенности — например, 
действующий сейчас в качестве мер поддержки 
бизнеса мораторий на проверки некоторыми 
воспринимается как возможность безнаказан-
но нарушать закон, что, конечно, является за-
блуждением.
В целом же наша масштабная стратегическая 
цель — обеспечить условия, в которых у пользо-
вателей земельных участков и объектов недви-
жимости в принципе не возникнет желания 
или необходимости нарушать. Активная про-
филактическая работа как раз призвана сокра-
тить количество проблемных объектов и сни-
зить число фактов возведения нового само-
строя на территории Москвы.

Трудоемкая работа

В предыдущие годы Госинспекция по недвижи-
мости занималась выявлением самостроев. Рабо-
та была проделана колоссальная. Насколько не-
законных строений в городе стало меньше?
Борьба с самостроем ведется Госинспекцией по 
недвижимости с 2013 года — это масштабная 
и трудоемкая работа. Менее чем за 10 лет в сто-
лице от нелегально возведенных строений бы-
ло освобождено 477 гектаров земли. Если гово-
рить о последних данных, то с начала 2022 года 
в результате мониторинга было выявлено пол-
торы тысячи объектов самовольного строи-
тельства общей площадью 450 тысяч квадрат-
ных метров. К настоящему моменту примерно 
половина из них — 753 незаконных объекта 
площадью 228 тысяч квадратных метров — уже 
демонтирована. 
В целом мы отмечаем, что количество само-
строя снижается — теперь основное внимание 
сфокусировано на пресечении и недопущении 
фактов незаконного строительства на первона-
чальном этапе. 
Какие технические новинки задействованы в ар-
сенале инспекторов? Насколько они ускоряют 
процесс обследования территорий и столичных 
объектов?
В последнее время работа контрольных орга-
нов в целом и Госинспекции в частности актив-
но совершенствуется и модернизируется. 
В приоритете — автоматизация значительной 
части нашей работы. Прежде всего важно ми-
нимизировать человеческий фактор на этапе 
выявления нарушений. Субъективный взгляд, 
который имеет место быть, в будущем мы пла-
нируем свести до нуля. Именно цифровые ме-
ханизмы должны занять главенствующую роль 
в процессе выявления признаков нарушений. 
Для этого мы уже давно активно применяем ис-
кусственный интеллект — он обрабатывает ко-
лоссальные объемы видео- и фотоматериалов, 
которые аккумулирует город. Мы его обучаем 
как на начальном, так и на последующих эта-
пах. Ведь в нашем ведении находится множе-

Правительство Москвы ведет системную работу по выявлению незаконных строений. Такие объекты портят архитектурный облик столицы, представляют угрозу 
жизни и здоровью горожан, так как зачастую возведены без разрешительной документации, а при их строительстве допущены различные нарушения. Какую борьбу 

город ведет с самостроем, в интервью «ВМ» рассказал начальник Госинспекции по недвижимости столицы Иван Бобров. 

5 августа 2022 года. Начальник Государственной инспекции по контролю за использованием объектов недвижимости города Москвы Иван Бобров в своем рабочем кабинете

Начальник Госинспекции по недвижимости Иван Бобров: Выполняем часть большого, 
общего дела — делаем наш город комфортным и безопасным

Столица без самостроев

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный корреспондент 

Иван Владимирович Бобров родился 
8сентября 1980 года в Москве.В2002 году 
окончил Московскую гуманитарно-соци-
альную академию по специальности 
«юриспруденция». С 2003 по2006 год — 
преподаватель ГОУ СПО «Колледж гости-
ничного хозяйства «Царицыно» № 37».
С 2006 по2008 год — главный специалист 
второй категории, комплекс «Стройин-
вест» ОАО«Информационные технологии, 
телекоммуникации, связь, управление ин-
формацией в строительстве (ОАО «Интус»).
С 2008 по 2009 год — главный специалист 
Управления контроля за реализацией ин-
вестпроектов и программы комплексной 
застройки центра города Департамента 
городского строительства Москвы.
С 2009по2011 год — консультант, совет-
ник отдела сопровождения инвестпроек-
тов Управления Москвы пообеспечению 
реализации инвестпроектов, контролю 
(надзору) в области долевого строитель-
ства.С2011 по2018 год — начальник от-
дела, начальник Управления подготовки 
и реализации инвестпроектов Комитета 
Москвы по обеспечению реализации ин-
вестпроектов в строительстве и контролю 
в области долевого строительства. 21ян-
варя 2019 года назначен на должность 
замначальника Госинспекции по недви-
жимости города Москвы. 17 января 
2020 года назначен надолжность первого 
замначальника Госинспекции понедви-
жимости города. 21марта 2022 года на-
значен начальником Госинспекции поне-
движимости. Воспитывает двоих детей.

ДОСЬЕ
ство видов нарушений, которые нужно уметь 
безошибочно определять. Пока еще человек 
перепроверяет за машиной, но в дальнейшем 
все идет к тому, чтобы этот процесс был полно-
стью автоматизирован. 
Какие еще цифровые технологии на страже по-
рядка сегодня?
Также в нашем арсенале цифровые алгоритмы. 
Они отличаются от искусственного интеллекта 
тем, что сопоставляют и анализируют данные 
из различных информационных систем. Допу-
стим, зафиксировано уменьшение площади 
объекта — если какой-либо документ отсут-
ствует, например разрешение на реконструк-
цию объекта, то система автоматически фикси-
рует признак нарушения. 
Традиционно продолжаем обследовать город-
скую территорию и с воздуха — над столицей 
регулярно летают наши квадрокоптеры. 
Наши инспекторы снабжены различными тех-
ническими средствами измерений, поскольку 
в рамках их работы требуется замерять и фик-
сировать площадь земельных участков, конфи-
гурацию объектов, сопоставлять с их изначаль-
ным состоянием. Так, мы обновили лазерные 
сканеры с высокой точностью измерения, кото-
рые существенно ускорили работу наших спе-
циалистов. Также наш инспекторский состав 
при объезде территории города использует са-
мокаты.

Все эти средства помогают осуществлять посто-
янный мониторинг территории Москвы. Для 
нас крайне важно отслеживать актуальное со-
стояние города. Если строительство монумен-
тального здания занимает месяцы, а то и годы, 
то возвести незаконную пристройку можно 
и за одну ночь. А с точки зрения закона это одно 
и то же административное правонарушение. 

Так что для эффективного выявления наруше-
ний необходимо производить постоянное об-
следование территории в режиме онлайн. 

Технологии и мобильность

Самокаты, дроны в теплое время года использу-
ются активнее, нежели в холода. Как московские 
капризы погоды влияют на работу техники? Есть 
ли какие-то всепогодные технические помощни-
ки Госинспекции по недвижимости? 
Самокаты в разы ускоряют передвижение ин-
спекторов и, как следствие, позволяют увели-
чить охват обследуемой территории, которую 
один человек может отработать за день. Прав-
да, в силу климатических особенностей, их мы 
можем использовать лишь с мая по октябрь. 
А вот квадрокоптеры эксплуатируем круглого-
дично. Делаем скидку лишь на погодные усло-
вия, поскольку в снег, например, летать не име-
ет смысла в силу плохой видимости. Также не 
используем беспилотники в дождь и сильную 
облачность. 
Знаем, что у вас также есть собака-робот. Как 
этот помощник справляется с работой?
Сейчас у нас на службе состоят два новых ум-
ных помощника — робособаки, призванные 
выявлять в столице земельно-имущественные 
нарушения. Они уже выходят на обследования, 
однако находятся в тестовом режиме эксплуа-
тации. Для нас это дополнительный инстру-
мент контроля за состоянием обширной город-
ской территории. 
Какие цифровые сервисы готовитесь внедрять 
в работу, а какие получат дальнейшее развитие?
В первую очередь планируем внедрять серви-
сы, связанные с расширением источников объ-
ективного контроля и своевременного выявле-
ния нарушений. Например, скоро запускаем 
пилотный проект по использованию космосъе-
мок высокого разрешения. Также будем про-
должать развивать наши чат-боты: «Само-
строй.net» и «Свободный доступ». Первый по-
зволяет проверить объект недвижимости на 
признаки незаконного строительства, а вто-
рой — помогает бороться с самозахватом тер-
риторий общего пользования, с незаконными 
стоянками и ограждениями. Изначально они 
создавались как информационные инструмен-
ты, с помощью которых можно узнать, содер-
жит ли конкретное здание или земельный уча-
сток нарушение. Далее чат-боты развились, 
и теперь уже любой человек может донести 
информацию о незаконных зданиях, о пере-
крытии доступа в своем округе и пр.
А какие другие социальные проекты можете на-
звать?
Помимо чат-ботов, нельзя не упомянуть проект 
«Доброволец ГИН», в рамках которого мы обу-
чаем всех желающих определять незаконные, 

бесхозяйные и ветхие объекты недвижимости, 
захламления территорий. Уже порядка четы-
рехсот человек изъявили желание стать наши-
ми внештатными помощниками. Участников 
этого проекта мы подробно инструктируем 
и в свою очередь получаем от них сигналы о том 
или ином земельном нарушении. 
Если отвлечься от нашей непосредственной дея-
тельности, то Госинспекция опекает филина 
в Московском зоопарке. В качестве куратора мы 
регулярно осуществляем финансирование пти-
цы, собирая средства среди сотрудников. А фи-
лина выбрали в силу качеств, присущих ему, — 
мудрости, зоркости и бдительности. Как раз то, 
что так необходимо инспекторам ГИН. К тому 
же эту птицу называют санитаром леса, а мы по 

сути являемся санитарами столицы, освобожда-
ющими ее от самостроя и захламлений.

Важна обратная связь 

Иван Владимирович, давайте немного поговорим 
о вас. Сегодня в вашем ведении огромная терри-
тория столицы — города, который вам не безраз-
личен. Вы ведь москвич, расскажите, как прошло 
детство?
Мое дошкольное детство прошло на Фрунзен-
ской набережной, где жили бабушка с дедуш-
кой. Мой дед, кстати, был юристом, прокуро-
ром, председательствовал в товарищеском су-
де. Возможно, это отложилось, и много лет спу-
стя я тоже стал юристом. Одно из детских 
воспоминаний в Хамовниках — из окон нашей 
квартиры открывался вид на балетную школу, 
и я ежедневно наблюдал занятия будущих тан-
цоров у станка. Позже переехали в спальный 
район Москвы, но и о той поре также вспоми-
наю с теплотой. Учеба давалась легко, отдыхал 
активно: в летних лагерях, в поездках с родите-
лями на море и в горы, где мы жили в палатках.
Чем занимаетесь сейчас в свободное время?
Играю в волейбол, хожу на беговых и катаюсь 
на горных лыжах. Недавно наконец получил 
права категории «А» и уже этим летом смогу 
приобщиться к езде на мотоцикле.
В музыке довольно всеяден, а в кинематографе 
из режиссеров выделяю Никиту Михалкова, осо-
бенно его ленты «Свой среди чужих, чужой сре-
ди своих» и «12». Люблю читать: и если школь-
ное образование мне скорее навязывало русские 
классические произведения, то сейчас я уже сам 
с удовольствием перечитываю их. Что касается 
жанров, то в литературе я предпочитаю научную 
фантастику — озвученные там идеи и описания 
будущего имеют тенденцию сбываться. Мне 
в целом интересны вопросы, касающиеся сози-
дания, построения лучшего общества, и для ме-
ня эта тема совсем не утопия.
А что вдохновляет и мотивирует лично вас на но-
вые идеи в работе?
Положительный результат работы и обратная 
связь. Несмотря на то что мы являемся кон-
трольно-надзорным органом, к нам поступают 
благодарности. И особенно приятно, когда че-
ловека, изначально настроенного по отноше-
нию к нам крайне негативно, при личной 
встрече удается расположить, убедить, и он 
уходит из наших стен с уже совсем другим впе-
чатлением о работе Госинспекции. 

На страже 
порядка есть 
цифровые 
алгоритмы, 
дроны и собаки-
роботы
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Аграрии освобожденных 
областей экспортируют урожай

Он добавил, что офицеры ВСУ 
переложили свои обязанно-
сти на сержантский и рядовой 
состав. 
Кроме того, союзные силы 
блокировали Северск с трех 
сторон. Бойцы спецназа «Ах-
мат» заняли стратегически 
важную позицию на подъез-
дах к городу.
— Дальше однозначно будет 
продвижение, вопрос — через 
сколько времени, никто нику-
да не подгоняет, никто лиш-
ние силы там терять не соби-
рается, — сказал посол ЛНР 
в России Родион Мирошник. 
По словам главы Чеченской 
Республики Рамзана Кадыро-
ва, активные наступательные 
действия на противника по 
этому направлению ведутся 
уже третий день. 
Националисты обстреляли 
Горловку. В городе обесточено 
свыше 1400 объектов. Снаря-
ды прилетели и в несколько 
районов Донецка. Есть погиб-
шие среди гражданского на-
селения. По данным предста-
вительства ДНР в СЦКК, по-
вреждены 56 домостроений 
и 9 объектов гражданской 
инфраструктуры. Общее ко-
личество примененных укра-
инскими боевиками боепри-
пасов — 365 единиц. 
— В настоящее время группи-
ровка войск ДНР и ЛНР при 

огневой поддержке ВС РФ ос-
вободила 267 населенных 
пунктов, — добавили в Штабе 
теробороны ДНР.
Тем временем Российская ар-
мия ударами высокоточных 
ракет вывела из строя две тя-
говые электроподстанции 
в Днепропетровской области, 
заявил официальный пред-
ставитель Минобороны РФ 
Игорь Конашенков. 
За боевые заслуги заместите-
ли министра обороны генерал 
армии Николай Панков и ге-
нерал-полковник Виктор Го-
ремыкин вручили госнаграды 
участникам спецоперации из 
Западного военного округа. 
Офицеры, сержанты и солда-

ты удостоены орденов Муже-
ства, медалей орденов «За за-
слуги перед Отечеством» 
II степени, Жукова, медалей 
«За боевые отличия» и других 
ведомственных знаков.
А производители сельскохо-
зяйственной продукции Хер-
сонской и Запорожской обла-
стей начали поставлять свои 
товары в Россию. 
— Сельхозпродукция из Хер-
сонской и Запорожской обла-
стей на рынки Крыма поступа-
ет, уже и в Ростовской, и в Бел-
городской областях есть по-
добная продукция. Процесс 
интеграции идет в хорошем 
темпе, — сказал глава Респу-
блики Крым Сергей Аксенов.

В регионы РФ из Херсонской 
и Запорожской областей при-
возят овощи и фрукты, зер-
новые.
Кроме того, в ближайшее вре-
мя планируется наладить га-
зоснабжение Херсонской об-
ласти. Его будут проводить со 
стороны Крыма.
Тем временем Мелитополь-
ский государственный универ-
ситет имени А. Макаренко по-
лучил аккредитацию Рособр-
надзора, заявил ректор вуза 
Андрей Чуйков.
— Рособрнадзор работал 
здесь неделю с нашими про-
ректорами, сразу указал те за-
мечания, которые возникали 
по ходу оформления аккреди-

тационных документов. Мы 
сразу, исправляя эти ошибки, 
оформили, как положено, ак-
кредитационное дело и полу-
чили заслуженное признание. 
Российская Федерация офи-
циально полностью признала 
наше право на выдачу дипло-
мов, — подчеркнул Андрей 
Чуйков. 
Он добавил, что обучение 
в Мелитопольском госунивер-
ситете будет организовано на 
русском языке и по россий-
ским стандартам. 
— Сейчас мы ожидаем постав-
ку учебников из РФ, — заклю-
чил Чуйков.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

КОНСТАНТИН КОСАЧЕВ
ВИЦЕСПИКЕР СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
РОССИИ
Разумеется, Крымский мост 
никто не позволит разрушать 
ни при каких обстоятельствах. 
Он строился с учетом извест-
ных рисков, хотя на тот мо-
мент, конечно, было трудно 
предположить себе, что поя-
вится угроза прямых ударов. 
Но гипотетические помехи 
в функционировании Крым-
ского моста — это создание 
больших проблем для милли-
онов людей. И все это будет 
на совести провокаторов и тех, 
кто их не остановил. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Командный со-
став подразделе-
ний украинских 
боевиков поки-
нул свои пози-
ции около горо-
да Соледара 
в ДНР, заявил 
офицер Народ-
ной милиции 
ЛНР Андрей 
Марочко. 

спецоперация

Санкционная политика европейских стран 
стала жертвой дилетантского подхода
Санкции, наложенные 
на Россию и союзные госу-
дарства со стороны Запада, 
потерпели фиаско. Об этом 
вчера заявил директор 
Института новейших госу-
дарств Алексей Мартынов 
во время видеомоста 
Москва — Минск — Ереван.

Запреты, нацеленные уничто-
жить экономики России и Бе-
лоруссии, оказались проваль-
ными, считают эксперты.
— Союзное государство про-
тивостоит санкциям доста-
точно успешно, — рассказал 
Алексей Мартынов. — Планы 
наших врагов по молниенос-
ному развалу экономики по-
терпели фиаско.
Со слов Мартынова, расчет 
Запада был на месяц-полтора 
успешного давления — ровно 

столько они прогнозировали 
терпеть издержки от санкци-
онных последствий.
— Но, как мы видим, прошло 
практически полгода, но у нас 
в стране «вилы в руки» никто 
брать даже не подумал. Чего 
не скажешь о европейских го-
сударствах, которые сейчас 
терпят у себя экономический 
и политический кризисы. 
Этот просчет имеет под собой 
дилетантский базис, только 
так можно объяснить отсут-
ствие должного анализа и экс-
пертизы менталитета русско-
го человека, — заключил 
Алексей Мартынов.
Председатель правления Бе-
лорусского союза журнали-
стов Андрей Кривошеев отме-
тил, что фашизация в Европе 
поставлена на структурные 
рельсы и притеснения граж-

дан Союзного государства на 
Западе перешло все допусти-
мые границы.
— Так, в чешских вузах сту-
дентов из числа россиян и бе-
лорусов, а также их родствен-
ников, собираются проверять 
на предмет гражданско-поли-
тической позиции. В случае 
неудовлетворительной оцен-
ки они оставляют за собой 
право исключать нашу моло-
дежь из учебных заведений 
и даже высылать из страны 
«политически неверных», — 
заявил Андрей Кривошеев. 
С его слов, гражданское созна-
ние жителей союзных стран 
оказалось крепче, а власть 
устойчивее, чем считали на 
Западе. Поэтому европейский 
блицкриг (план ведения скоро-
течной войны. — «ВМ») с тре-
ском провалился.

Также Андрей Кривошеев до-
бавил, что, помимо продо-
вольственной, физической 
и энергетической безопасно-
сти двух стран, необходимо 
развивать информационную 
и общую экономическую со-
хранность.
А общественный деятель и по-
литолог Армен Гаспарян от-
метил, что такого колоссаль-
ного давления и притеснения 
журналистов не наблюдалось 
даже во времена холодной 
войны. 
— Но мы видим, сколько на-
ших коллег вошло во всевоз-
можные «санкционные спи-
ски» и объявлено в междуна-
родный розыск. Это самый 
настоящий «кризис эксперти-
зы», — сказал Гаспарян.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

26 июля 2022 года. Женщина во время сбора урожая персиков в Каховском районе Херсонской области. Вместе с Запорожской областью этот регион начал поставлять 
свою продукцию на российский рынок. Оттуда привозят фрукты, овощи и зерновые

Песни и открытки поддержат бойцов
Артисты Центрального дома 
Российской армии вернулись 
из Белгородской области. 
Там они выступили перед 
участниками спецоперации. 
Художественный руководи-
тель ЦДРА Ирина Титова 
(на фото) рассказала «ВМ» 
о том, как коллектив поддер-
живает наших солдат 
и офицеров. 

Ирина Сергеевна, вы со своим 
коллективом не раз выступали 
перед участниками спецопера-
ции. Расскажите, как проходят 
эти встречи? 
Мы действительно уже не-
сколько раз ездили в Белго-
родскую область к военным. 
Оттуда они отправляются на 
фронт. Артисты выступают 
в полевых условиях, на улице. 
Мои коллеги исполнили па-
триотические песни «Гор-
дость моя, Россия!», «Флаг мо-
его государства», «Армия Рос-
сии» и многие другие. 
А перед военными, которые 
проходят реабилитацию 
в Москве, выступали?
Да, в частности, в госпитале 
имени Бурденко и госпитале 

имени Вишневского. Воен-
ные нам подпевали даже. Мы 
видели, как светились глаза 
у парней, когда мы исполняли 
эстрадные песни. Они проси-
ли выйти на бис. Мы всегда 
выполняли их просьбы. 
И всегда пели то, что они про-
сили. Я считаю, что сейчас 
очень важно поддерживать 
наших ребят любыми спосо-
бами. 
А для беженцев поете?
Конечно. Выезжали в не-
сколько подмосковных сана-
ториев, где находятся бежен-
цы из ЛНР, ДНР и Украины. 
Причем ездили не просто 
с песнями, а играли мюзикл 
«Кошки». Его с удовольствием 

смотрели и дети, и взрослые. 
А после представления зрите-
ли благодарили нас, говорили 
столько приятных слов. Это 
самая главная награда!
Коллектив ЦДРА сотрудничает 
со многими другими ансамбля-
ми и известными артистами...
Да, мы дружим с театром 
«Эльф», действующим на базе 
школы № 1530. Летом мы вме-
сте с ними не раз выезжали 
в оздоровительные лагеря, 
в которых отдыхают дети 
с Донбасса. Показывали музы-
кальную сказку «Розовый бан-
тик». А еще вместе с нашими 
артистами в госпиталях вы-
ступали знаменитые россий-
ские певцы, актеры. Напри-
мер, Михаил Пореченков. 
В ЦДРА действует юнармей-
ский отряд. Насколько мне из-
вестно, ребята тоже стараются 
поддерживать военных, дела-
ют дня них сюрпризы...
Действительно, наши юнар-
мейцы придумали делать от-
крытки для бойцов. Они соби-
раются все вместе и под руко-
водством заведующей каби-
нетом по работе с детьми 
ЦДРА Людмилы Ромащенко 

вырезают, клеят, рисуют. По-
лучаются довольно симпатич-
ные открытки. Потом наши 
юнармейцы подписывают их 
и передают артистам. А те уже 
отвозят в госпитали и переда-
ют «приветы» от детей ране-
ным солдатам и офицерам. Вы 
бы только видели глаза воен-
ных, когда они держат в руках 
эти открытки.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ИВАН ФИЛИПОНЕНКО
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ НАРОДНОЙ 
МИЛИЦИИ ЛУГАНСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ

Инженерно-саперные под-
разделения Народной мили-
ции ЛНР продолжают разми-
нирование. В течение 14 авгу-
ста ими очищено более шести 
гектаров территории от взры-
воопасных предметов, остав-
ленных украинскими нацио-
налистами в районах населен-
ных пунктов Шипиловка 
и Приволье.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Тактическое мастерство ломает оборону 
противника и обращает его в бегство

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и смело-
сти, проявленных нашими 
военными и солдатами На-
родной милиции ЛНР в ходе 
спецоперации на Украине.

Точная работа ополчения
Александр Режигло служит 
в гаубичном самоходном ди-
визионе 2-го армейского кор-
пуса Народной милиции ЛНР. 
На защиту родного края он 
встал в 2014-м вместе с това-
рищами по «Княгининской» 
шахте. Военную науку Алек-
сандр изучал на передовой — 
враг был близко, и иных вари-
антов просто не существова-
ло. Сейчас расчет его машины 
действует умело и слаженно. 
Среди недавних успехов ар-
тиллеристов — ювелирное 
попадание в люк танка про-
тивника. На счету гаубиц ди-
визиона десятки уничтожен-
ных боевых машин, разру-
шенных фортификаций и ста-
ционарных орудий. Бойцы 
подразделения также отправ-
ляют на территорию ВСУ аги-
тационные снаряды с ин-
струкциями, как сдаться 
в плен и спасти свою жизнь. 
Александр, как и многие 
ополченцы, готов вернуться 
к работе на шахте, но пока 
враг не разбит, он будет защи-
щать свою землю.

Удержали переправу
Сержант Анатолий Амагзаев 
служит командиром отделе-
ния тактического воздушного 
десанта ВС России. Вместе 
с подчиненными он выполнял 
боевую задачу по удержанию 
стратегически важной мосто-
вой переправы. Бойцы нахо-
дились под постоянным об-
стрелом украинских национа-
листов. Враг применял авиа-
цию, ствольную и реактивную 
артиллерию. Но Амагзаеву 

удалось при помощи ручного 
противотанкового гранато-
мета уничтожить грузовик 
противника, а затем еще пять 
боевиков из стрелкового ору-
жия. Отделение сержанта от-
било шесть атак противника, 
тем самым выполнив боевую 
задачу и удержав стратегиче-
ски важный объект. 

Точный огонь
Старший сержант Казбек Ди-
гоев — командир расчета (ору-
дия) пушечного самоходно-ар-
тиллерийского взвода. В ходе 
наступления его подразделе-

ние оказывало поддержку ба-
тальонно-тактической группе. 
Под встречным огнем против-
ника Дигоев тактически гра-
мотно обстреливал позиции 
украинских националистов. 
Точный разрушительный 
огонь артиллеристов сломил 
натиск противника и заставил 
его отступить. Это позволило 
бойцам ВС России занять круп-
ные населенные пункты и ор-
ганизовать укрепленные пози-
ции для дальнейших боевых 
действий. 
НИКОЛАЙ БОЙКОВ
edit@vm.ru

Боец Народной милиции ЛНР Александр Режигло (1) Сержант Анатолий Амагзаев (2) 
Старший сержант Казбек Дигоев (3) 14 августа 2022 года. Военнослужащие подразделения 
интернациональной бригады «Пятнашка» под Авдеевкой в Донецкой Народной Республике (4)

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о солдатах и офицерах, проявляющих мужество 
и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают всему 
миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в современной 
армии чтятся свято. 
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Ирина Титова окончила 
Краснодарский государ-
ственный университет 
культуры и искусств. 
С 2010 года работает 
в Центральном доме Рос-
сийской армии, с 2018 го-
да занимает пост художе-
ственного руководителя 
ЦДРА. Вместе с артистами 
учреждения Ирина Тито-
ва лично выезжала в во-
енные гарнизоны и в го-
рячие точки. 

справка

Союзники есть 
на всех континентах
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
в подмосковном парке 
«Патриот» открыл Междуна-
родный военно-технический 
форум «Армия-2022».

На форуме около 1,5 тысячи 
организаций российского 
оборонпрома представят бо-
лее 28 тысяч образцов продук-
ции военного и двойного на-
значения. Участие в форуме 
принимают делегации более 
чем из 70 стран. В рамках фо-
рума также пройдут VIII Ар-
мейские международные 
игры  «АрМИ-2022», для уча-
стия в которых заявлено более 
260 команд из 35 стран.
— Особое внимание гостей 
форума привлекли перспек-
тивные образцы и системы, 
которые ориентированы на 
будущее и будут определять 
завтрашний день Вооружен-
ных сил, — заявил Владимир 
Путин. — Речь идет о высоко-
точном оружии и робототех-
нике, о боевых комплексах, 
основанных на новых физиче-
ских принципах. Причем мно-
гие из разработок на годы, 
а может быть, и на десятиле-
тия опережают зарубежные 
аналоги, а по тактико-техни-
ческим характеристикам зна-
чительно превосходят их. 
Я благодарю российских ору-
жейников за оснащение ар-
мии и флота современным 
оружием, которое сегодня ра-
ботает на победу, на техноло-
гическое и индустриальное 
развитие всей страны, всей 
России.
По словам главы государства, 
российский народ «гордится 
своей армией и флотом, про-
фессионализмом и муже-
ством своих защитников». 
— Наши воины вместе с бой-
цами Донбасса с честью вы-
полняют свой долг, сражают-
ся за Россию, за мирную 
жизнь в Донецкой и Луган-
ской народных республиках, 
четко выполняют все постав-
ленные задачи, шаг за шагом 
освобождают землю Донбас-
са, — заявил президент.
По его словам, «уроки страш-
ной трагедии, к которой при-
вел нацизм человечество 
в XX веке, не должны быть за-
быты». Долг России — «жестко 

реагировать на попытки фаль-
сификации истории, противо-
действовать распростране-
нию любых форм неонацизма, 
русофобии и расизма».
— Россия имеет на разных 
континентах много союзни-
ков и единомышленников, — 
заявил российский прези-
дент. — Это государства, кото-
рые не прогибаются перед так 
называемым гегемоном, их 
лидеры проявляют настоя-
щий мужской характер. 
Президент России отдельно 
упомянул государства Латин-
ской Америки, Азии и Африки. 
— Готовы предложить союз-
никам и партнерам самые со-
временные виды вооруже-
ний, — сказал российский ли-
дер. — Как и раньше, пригла-
шаем наших союзников 
и партнеров к участию в со-
вместных командно-штабных 
и других видах учений. Я уве-
рен, что, объединив усилия 
и потенциалы, мы сможем 
обеспечить надежную безо-
пасность и стабильность и на-
ших стран, и мира в целом. 
Мы выступаем за самое широ-
кое всестороннее развитие 
военно-технического сотруд-
ничества, которое становится 
особенно важно в условиях 
уверенно формирующегося 
многополярного мира. 
Президент России Владимир 
Путин поблагодарил руковод-
ство Министерства обороны 
России за подготовку форума 
«Армия-2022», отметив боль-
шое значение стартовавшего  
мероприятия.
— Уверен, его проведение бу-
дет содействовать укрепле-
нию международной безопас-
ности и стабильности, — ска-
зал глава российского госу-
дарства. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru
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Столичный врач передвигает поезда 

Корабль Колумба покоряет водоемы Зеленограда

Руслан, как давно вы занимае-
тесь спортом?
Уже четверть века. Увлекся 
в лихие 1990-е годы. Сначала 
я думал даже связать жизнь со 
спортом, но желание стать 
врачом пересилило. Поступил 
в медицинский. Но спорт не 
бросил, продолжаю занимать-
ся до сих пор.
А как долго вы готовились к но-
вому рекорду?
Около восьми месяцев. Я тре-
нировался на Московской 
детской железной дороге 
в Кратове под присмотром ре-
кордсмена мира по буксиров-
ке многотонной техники и си-
ловым номерам Сергея Агад-
жаняна. Занимался обычно 
после работы. Особенное вни-

мание, конечно, уделял сило-
вым упражнениям. 
Раньше вы уже устанавливали 
рекорд — отбуксировали же-
лезнодорожный состав весом 
75 тонн. Почему решились 
на новое достижение? Это ведь 
отнимает силы и время...

Мне просто захотелось пре-
одолеть самого себя. Ведь, 
согласитесь, побить чужой 
рекорд — это одно, а свой 
собственный — совершенно 
другое. Я, кстати, 
решил еще боль-
ше усложнить себе 
задачу. Например, 
я не стал класть на 
железнодорожное 
полотно лестницу, 
как это делают 
многие другие спортсмены. 
Ведь так удобнее, лучше опо-
ра. Я же опирался только 
о землю и шпалы. Это на-
много сложнее. Думаю, те-
перь другим спортсменам 
будет еще сложнее побить 
мой рекорд.

А ваши близкие поддерживают 
вас в вашем увлечении или все 
же отговаривают?
Близкие всегда за меня. Осо-
бенно поддерживает моя су-

пруга. Она, кстати, 
тоже спортсменка. 
Бегает марафоны. 
И меня к бегу при-
учила. И я очень 
благодарен ей за 
это. Правда, я, при-
знаюсь, пока не 

выдерживаю целый марафон, 
предпочитаю более короткие 
дистанции. Обычно бегаю 
примерно на десять киломе-
тров. Такая у нас спортивная 
семья.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Небольшое 80-сантиметро-
вое судно плывет по пруду. 
Белые паруса с красным ис-
панским крестом развевают-
ся на ветру. По обеим бортам 
судна свисают два железных 
якоря. Этот корабль — копия 
«Санта-Марии», на которой 
Христофор Колумб в 1492 го-
ду открыл Америку. А еще, по 
словам Владимира Терехова, 
испанский мореплаватель 
приплывал на этом корабле 
и в Зеленоград.
— По легенде, Колумб бывал 
в наших местах. Здесь даже 
нашли останки членов экипа-
жа корабля. Когда я узнал об 
этом, сразу захотелось воссоз-
дать легендарную «Санта-Ма-
рию». Никаких чертежей суд-
на с тех времен не осталось, 
поэтому мне пришлось масте-
рить корабль, опираясь на ри-
сунки, которые я нашел в ин-
тернете, — рассказывает Вла-
димир Терехов. — На сборку 
судна я потратил примерно 
год. Мне очень хотелось, что-
бы моя «Санта-Мария» была 
максимально похожа на ори-
гинал. 
Бегучий такелаж (тросовая 
оснастка судна. — «ВМ») вы-
полнен из капроновых нитей. 
Они имитируют канаты. Руль 
и паруса поворачиваются 
с помощью системы радиоу-
правления. Веревки, соединя-
ющие паруса и мачту, сделаны 
из лески и ниток, которые кре-
пятся на специальные крючки 
по бокам мачты. Для изготов-
ления парусов Владимир Те-
рехов использовал простую 
хлопковую ткань. А сам ко-
рабль выполнен из дерева 
в масштабе 1:25. Сверху кар-
кас покрыт лаком. Продоль-
ные элементы и обшивка из-
готовлены из дубового шпона 
толщиной 0,6 и 1,5 миллиме-
тра. Внешняя обшивка — 
двухслойная. А внутренняя 
часть корпуса покрыта эпок-
сидной смолой. Мачты изго-
товлены из углепластиковых 
труб. А для придания судну 
устойчивости Владимир Тере-
хов засыпал в корпус два кило-
грамма свинцовой дроби. 

— Однажды я решил испы-
тать судно на нашем пруду. 
Спустил, начал управлять. 
А оно накренилось, набрало 
воды и затонуло. Хорошо, что 
на мелководье испытывал, — 
вспоминает Владимир Тере-
хов. — Тогда я понял, что 
нужно корабль модернизи-
ровать. Чтобы таких «ава-
рий» больше не случалось, 
я заполнил трюмы судна 
монтажной пеной. Это при-
дает моему кораб-
лю плавучести.
В будущем Влади-
мир Терехов пла-
нирует разместить 
на палубе «Санта-
Марии» две не-

большие пушки. Причем они 
нужны не только для того, 
чтобы украшать модель 
кораб ля, но и будут имитиро-
вать выстрелы.
На судне есть все, что нужно 
настоящему моряку: малень-
кие бочонки для рома, насосы 
для откачки воды из трюма, 
множество канатов и веревок 
для управления парусами. 
— Кроме этого, здесь имеется 
брашпиль (палубный меха-

низм лебедочного 
типа. — «ВМ»), — 
хвастается Влади-
мир Терехов. — 
А еще я вырезал 
изящные двери. 
Специально ма-

стерил их по эскизам дверей, 
которые устанавливали на 
судах эпохи Колумба. Каж-
дую из них можно открыть 
и заглянуть внутрь «Санта-
Марии».
Возле капитанской каюты 
Владимир Терехов разместил 
спасательную лодку — необ-
ходимый атрибут любого ко-
рабля. Здесь же находится 
центр управления движени-
ем некоторых частей «Санта-
Марии».
— Все схемы радиоуправ-
ления находятся под верх-
ней палубой. Чтобы на них 
посмотреть, придется снять 
часть пола в левой части. 
Это такой импровизирован-

ный трюм. Сигнал подается 
с пульта. Можно менять на-
правление движения корабля 
и поворачивать паруса в нуж-
ную сторону. Система радио-
управления и рулевые ма-
шинки, конечно, заводские, 
но я приспособил их для по-
ворота мачты и управления 
пером руля, — говорит Вла-
димир Терехов.
Всего в его коллекции на-
считывается три судна на 
дистанционном управлении, 
а еще несколько самодель-
ных самолетов, которые так-
же управляются с помощью 
пульта. 
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Кеша отличается умом и сообразительностью
Лидер проекта, студент тре-
тьего курса Артем Кацнельсон 
с помощью небольших коле-
сиков разворачивает «Кешу» 
«лицом», а точнее, экраном 
к себе. Экран загорается, и ро-
бот смотрит на молодого че-
ловека своими большими го-
лубыми глазами.
— Когда мы думали, как его 
назвать, то хотели использо-
вать какое-то русское назва-
ние. Пришла идея 
взять за прототип 
попугая Кешу из 
известного совет-
ского мультфиль-
ма, смешав его 
с образом птицы-
говоруна, которая 
отличается умом и сообра-
зительностью, если судить 
по другой мультипликацион-
ной картине, — рассказывает 
Артем.
Действительно, робот чем-то 
похож на свои пернатые про-
образы. Его грушеобразная 
форма напоминает сидящего 
на жердочке попугая. 
Изначально идея создать ро-
бота-помощника возникла у 
Артема и его товарища Дани-
лы Костикова.
— Мы хотели сделать интерес-
ную курсовую работу, которая 
не просто «уйдет в стол», а бу-
дет полезна в университете 

и за его пределами, — говорит 
Артем Кацнельсон. 
И ребята не прогадали: функ-
ционал у «Кеши» действитель-
но огромный.
— По сути это платформа, ко-
торую можно легко адапти-
ровать к любой задаче. На-
пример, он может быть кон-
сьержем в доме и принимать 
оплату за коммуналку, про-
водить экскурсии в музее. 

В роботе установ-
лена серия датчи-
ков, которая по-
зволяет ориенти-
роваться в про-
странстве. А у нас 
в вузе мы его ис-
пользуем в каче-

стве милого помощника, — 
рассказывает лидер проекта. 
Сейчас «Кеша» позволяет сту-
дентам оперативно получить 
информацию о расписании 
занятий, при необходимости 
подсказывает, как дойти до 
нужного кабинета. Кроме то-
го, с ним можно просто пого-
ворить и получить забавные 
ответы на свои вопросы. 
Кроме того, над проектом сей-
час работает большая коман-
да. Артем Кацнельсон отве-
чает за электронику и ин-
терфейс, студентка Мария 
Кофанова «обучает» робота 
разговаривать, Данила Кос-

тиков настраивает ориенти-
рование в пространстве, 
Максим Федотов выступил 
в качестве программиста, 
а Дмитрий Максимук — 
3D-мо дел лером.

— В дальнейшем мы планиру-
ем облегчить и удешевить 
корпус, добавить сенсорный 
экран и подготовить робота 
к серийному производству. 
Также в будущем очень хочет-

ся разработать ходячего робо-
та, — рассказывает о планах 
своей команды Артем Кац-
нельсон. 
ТАТЬЯНА РЫЖКОВА
edit@vm.ru

10 августа 13:47 Студент Московского института 
электроники и математики Артем Кацнельсон 
с роботом-помощником «Кешей»
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Студенты Московского института электроники и математики разработали робота-помощника «Кешу», который может 
быть официантом, курьером, гидом или даже простым собеседником, адаптируясь к любым задачам.

Врач-травматолог городской поликлиники № 66 Руслан Пустовой (на фото) стал лучшим буксировщиком Ассоциации 
российских силачей. Он установил новый мировой рекорд, отбуксировав поезд весом 120 тонн за 36,38 секунды.

Москвич Владимир Терехов своими руками создал радиоуправляемую модель флагманского корабля «Санта-Мария», на котором мореплаватель 
Христофор Колумб открыл Америку. Корреспондент «ВМ» побывал на испытаниях этого необычного судна.

Вчера 12:29 Создатель радиоуправляемого корабля «Санта-Мария», на котором Христофор Колумб открыл Америку, Владимир Терехов испытывает 
созданную им модель судна в зеленоградском пруду

«Санта-Мария» — флаг-
манский корабль, на кото-
ром Христофор Колумб 
в 1492 году открыл Аме-
рику. Трехмачтовая ка-
ракка была в длину около 
25 метров. Вместимость 
экипажа — до 40 человек, 
водоизмещение — 
200 тонн, общее число 
орудий — 12. «Санта-Ма-
рия» разбилась в Рожде-
ство 1492 года. Достовер-
ных рисунков корабля 
не сохранилось. 

справка

Собаки обретают 
любящих хозяев

Черная дворняжка Шарли бе-
жит по лесопарку, радостно 
виляя хвостом. Собаке всего 
полгода: она родилась на ули-
це и почти сразу же попала 
в столичный муниципальный 
приют-питомник для бездо-
мных собак «Красная сосна».
На поводке Шарли держит мо-
сквич Антон Овсянников. Он 
пришел в приют впервые, что-
бы погулять с собаками. 
— У меня пока 
нет возможности 
завести питомца, 
но я их очень люб-
лю. Поэтому решил 
провести здесь 
свой выходной 
и получше узнать 
собак, — объясняет Антон.
Тем временем Шарли с разбе-
га буквально залетает в речку 
на несколько секунд и, оку-
нувшись, выбегает на берег, 
отряхиваясь. Вода с песком 
темными подтеками оседает 
на ногах Антона и его бело-
снежной футболке.
— Ничего страшного, я был 
к такому готов, — говорит Ан-
тон. — Шарли активный пито-
мец, мне понравилось с ней 
гулять. Я бы хотел себе такую 
собаку. Мы могли бы вместе 
с ней выходить на пробежки. 
А на поводке у волонтера при-
юта Олеси Счастливой черно-
рыжая дворняжка по кличке 
Иззи. Собака живет в приюте 
полгода. Попала сюда вместе 
с целым пометом из шестерых 
щенков. К сожалению, выжи-
ли только Иззи и ее сестра, ко-
торую почти сразу же забрали 
новые хозяева. 
— За эти шесть месяцев Иззи 
социализировалась, привык-
ла к выгулам и вполне готова 
жить в квартире, — рассказы-
вает Олеся. 
У волонтера дома уже живет 
один питомец из приюта — 
собака Маюми. Вместе с Оле-
сей она объездила в автодоме 
многие города России, побы-
вала в Санкт-Петербурге и да-
же искупалась в Ладожском 
озере. 

— Мы с мужем давно хотели 
завести собаку, именно двор-
няжку, — говорит Олеся. — 
Ведь породистых щенков 
и так разберут. 
Совсем скоро любящую се-
мью обретет еще один без-
домный пес с благородной 
кличкой Геральд. Уже два ме-
сяца к нему приезжает мо-
сквичка Яна Буц, с которой 
они успели подружиться.

— Он, как кошка, 
радуется поглажи-
ваниям, — говорит 
Яна. — А еще мы 
выучили несколь-
ко команд: «дай ла-
пу» и «сидеть».
Сейчас Яна пакует 

чемоданы, чтобы переехать 
в большую квартиру, чтобы 
у Геральда было достаточно 
места. 
За последние полгода из при-
юта «Красная сосна» забрали 
более 60 собак. Но своих хозя-
ев ждут еще 237 питомцев. Это 
число в течение года не сильно 
меняется: одних забирают, 
а на их место привозят новых, 
отловленных. Волонтеры при-
учают собак к поводку, выгулу 
и взаимодействию с людьми 
и другими животными. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

В рамках «Месяца помощи животным» 
столичные приюты провели дни открытых 
дверей. Корреспондент «ВМ» побывала 
в одном из них и узнала, как собаки обретают 
хозяев и новый дом.

досье
Руслан Пустовой родил-
ся 28 августа 1979 года. 
Окончил Астраханскую 
государственную меди-
цинскую академию 
по специальности «трав-
матология и ортопе-
дия». Работает травма-
тологом в поликлинике 
№ 66. Силовым экстри-
мом занимается с 15 лет, 
в 27 лет увлекся пауэр-
лифтингом. Он — мастер 
спорта международного 
класса по жиму лежа 
и победитель многих со-
ревнований.

Родители должны следить 
за онлайн-жизнью ребенка
На встрече собрались экспер-
ты по детской психологии, 
компьютерным технологиям 
и защите информации. Внача-
ле организа торы рассказали 
о проведенном ими исследо-
вании. Оказывается, около 
67 процентов взрослых судят 
о современном интернете на 
основе мифов, а 25 процентов 
родителей не знают, какая ин-
формация разме-
щена на страницах 
их детей в социаль-
ных сетях.
— Сейчас одна из 
главных опасно-
стей для юного по-
коления в интер-
нете — это онлайн-груминг, 
то есть попытки злоумышлен-
ников познакомиться с деть-
ми. Это делается с целью по-
лучить от них приватную 
информацию или добиться 
встречи в ре альной жизни, — 
заявил ру ководитель направ-
ления по детской безопасно-
сти международной компа-
нии, специализирующейся на 
кибербез опасности, Андрей 
Сиденко. — И если среди ро-
дителей только каждый деся-
тый замечал подобные случаи 
со своими детьми, то среди 

самих ребят каждый шестой 
упоминал о таком.
Эксперт уверен: такие дан-
ные — это тревожный сигнал.
— Значит, родители упускают 
информацию о жизни своих 
чад. А дети, по простоте душев-
ной, часто выкладывают в от-
крытый доступ информацию 
о себе, которая должна быть 
приватной, — сказал Сиденко.

По его мнению, 
лучший способ 
противостоять он-
лайн-грумингу — 
выстроить довери-
тельные отноше-
ния со своими 
детьми и заранее 

проговорить опасность зна-
комства с людьми в сети.
— И нужно установить на 
компьютеры и гаджеты про-
граммы родительского кон-
троля. Но ребенок все равно 
может найти способ их обой-
ти. Самый лучший вариант, 
когда чадо само рассказывает 
о том, что узнает из интерне-
та, — подчеркнул Сиденко.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ 
p.vorobyov@vm.ru

Вчера в Москве прошла конференция, 
на которой обсудили, как защитить детей 
от опасностей, поджидающих их в интернете.

13 августа 12:15 Москвичка Яна Буц тренирует 
пса Геральда, которого готовится забрать домой 
из муниципального приюта «Красная сосна»

безопасность

топ-3

Роботы, 
созданные 
в столице

■ В МАИ разработали 
роботизированный ком-
плекс на нейросетевых 
алгоритмах, который 
помогает выявить де-
фекты обшивки самоле-
тов и обнаружить тре-
щины и различные де-
формации.
■ Студенты НИУ «МЭИ» 
победили в олимпиаде, 
«научив» робота-мани-
пулятора сортировать 
изготовленные на заво-
де детали. 
■ Резиденты технопар-
ка «Нагатино» создали 
роботов, собирающих 
урожай и доставляющих 
пострадавших из труд-
нодоступных мест.

кеды и бутсы

знай наших
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МАРИЯ ЩЕТИНИНА
СООРГАНИЗАТОР АКЦИИ 
МЕСЯЦ ПОМОЩИ ЖИВОТНЫМ, 
ВОЛОНТЕР ПРИЮТА КРАСНАЯ СОСНА

Такие дни открытых дверей 
мы стараемся проводить раз 
в сезон. Постоянные гости 
обычно приносят разные нуж-
ные товары для собак, особен-
но специализированные ле-
чебные корма. А новички, ко-
торые приезжают впервые, 
знакомятся с питомцами. 
Многие потом остаются во-
лонтерами, курируют собак 
и помогают им социализиро-
ваться. Делают все, чтобы 
у животного было больше 
шансов найти свой дом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

доброе дело

ну и как вам?

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

СЕ
РГ
ЕЙ

 Ш
АХ
И
Д
Ж
АН

Я
Н

ПРО ЗАПРЕЩЕННЫЕ 
СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ ➔ СТР. 8

Л
И
Ч
Н
Ы
Й

 А
РХ
И
В



7Сетевое вещаниеВечерняя Москва 16 августа 2022 года № 150 (29202) vm.ru

Сейчас законопроект, ко-
торый подготовил Нико-
лай Бурляев, находится 
на доработке. Предыду-
щая версия, представлен-
ная в начале июля, полу-
чила негативный отзыв 
правительства. Анало-
гичные законопроекты 
уже не раз выносили на 
рассмотрение, начиная 
с 2008 года, однако каж-
дый раз их отклоняли. 

Наверстываем упущенное

Но Николай Бурляев считает, что такой обще-
ственный совет все же необходим. По его мне-
нию, мы боимся слова «цензура» совершенно 
напрасно — она необходима для того, чтобы 
российское общество было крепким, а буду-
щие поколения — здоровыми как физически, 
так и духовно. Кроме того, в прошлом подоб-
ные советы существовали. Они состояли из 
выдающихся актеров и режиссеров. Сегодня, 
по мнению Бурляева, в советы должны вхо-
дить учителя, сотрудники правоохранитель-
ных органов, представители духовенства, лю-
ди, реально признанные обществом как про-
фессионалы, а также отцы и матери, которые 
думают о том, какими вырастут будущие по-
коления. 
Идея кажется благой, но у многих работников 
культуры инициатива возродить цензурные со-
веты вызывает не просто тревогу — они чув-
ствуют в ней настоящую угрозу. По сути, полу-
чается, что произведения предлагают подвер-
гать суду общественности, прежде чем они по-
падут на суд зрителя. Однако председатель 
Общественного совета при Министерстве куль-
туры России Михаил Лермонтов заметил, что 
процедуру цензурирования должны проходить, 
возможно, не все произведения искусства 
 подряд. 
— Нужно ли контролировать те культурные 
продукты, которые финансируются из бюдже-
та, из кармана простого человека? Я не думаю, 
что это будет правильно, — говорит Михаил 
Лермонтов. — В этой ситуации искусство мо-
жет и не иметь своего контрольного органа. 
Ведь главным критерием несоответствия обще-
ственным ценностям все же является не вер-
дикт какой-то закрытой комиссии, а обще-
ственное возмущение или, наоборот, согласие, 
поддержка. 
Михаил Лермонтов подчеркнул, что, с другой 
стороны, инициатива неразрывно связана с ду-
ховно-нравственным воспитанием молодежи, 
которое, по его мнению, пущено на самотек 
много лет назад.
— Мы долгие годы жили в государстве, которое 
видело свою задачу в подготовке эффективных 
менеджеров и квалифицированных потребите-
лей. А теперь, когда мы предъявляем нашей мо-
лодежи какие-то претензии по поводу ее мо-
рального облика, мы должны помнить, что око-
ло 10 лет они жили в обществе, где культивиро-
вались менеджеры и потребители. Сейчас уже 
в национальной стратегии развития России 
написано, что одна из главных задач государ-
ства — создание условий для воспитания гар-
монично развитой личности на основе духов-
но-нравственных ценностей. Тех самых, о кото-
рых мы говорим. Но где же эта политика госу-
дарственная? Я пока не заметил, чтобы что-то 
конкретное сделали в этом направлении, — до-
бавил Михаил Лермонтов.

Решение должно быть взвешенным

Действительно, защита традиционных ценно-
стей — это один из пунктов стратегии государ-
ственного развития. Это же положение пропи-
сано и в Конституции России. Но, по мнению 
уполномоченного по правам ребенка в Респу-

блике Татарстан, основателя Национального 
родительского комитета Ирины Волынец, пока 
с исполнением этого президентского наказа де-
ла в России обстоят не очень хорошо. И теперь 
страна вынуждена прибегать к дополнитель-
ным мерам, чтобы уберечь традиционные цен-
ности.
— Судите сами, — говорит Ирина Волынец, — 
сейчас у западных подростков появилась мода 
на трансгендерность. При этом купить препа-
раты, которые затормаживают развитие орга-
низма, можно без рецепта в любой аптеке. И на-
ши дети, следуя этой западной моде, могут при-
чинить непоправимый вред своему здоровью. 
При этом родители порой даже не догадывают-
ся о том, что их ребенок решился на такой ди-
кий шаг. И виноваты в этом, на мой взгляд, 
средства массовой информации, которые про-
пагандируют такие ценности, западные ин-
струкции, которые находятся в свободном до-
ступе в интернете, и, в частности, современное 

Депутат Государственной думы России Николай Бурляев заявил о намерении создать общественные советы, которые будут заниматься цензурой в сфере телевидения, 
театра и кино. Проект направлен на защиту традиционных ценностей. О том, как цензура повлияет на морально-нравственный облик российской молодежи, 

рассуждали эксперты в эфире сетевого вещания «Вечерней Москвы».

Кадр из фильма «В джазе только девушки» (1959). Слева — актер Джо Э. Браун в роли Осгуда Филдинга III, справа — Джек Леммон в образе Дафны

Поможет ли цензура оградить молодежь от дурного влияния 

Сложный выбор

ТАТЬЯНА РЫЖКОВА
Корреспондент

сетевое 
вещание 

«вм»

Защита 
традиционных 
ценностей —
один из пунктов 
стратегии 
развития России

цитата

Чтобы мой поступок имел 
моральную ценность, с ним 
должно быть связано мое 
убеждение. Аморально 
делать что-то из страха 
перед наказанием.
ГЕОРГ ВИЛЬГЕЛЬМ ФРИДРИХ ГЕГЕЛЬ
17701831 
ФИЛОСОФ

Восемнадцать стран мира из тридцати од-
ной, где узаконен однополый брак, распо-
ложены в Европе. Кроме того, в четырнад-
цати странах ЕС признаются гражданские 
партнерства — возможность узаконить 
отношения двух людей, не желающих 
или не имеющих возможности зареги-
стрировать брак. Кроме того, министр 
Германии по делам семьи Лиза Паус вы-
несла на рассмотрение законопроект, со-
гласно которому граждане этой страны 
смогут менять пол и имя, начиная 
с 14-летнего возраста. А делать это можно 
будет не чаще одного раза в год без при-
влечения заключения экспертов и суда. 
Сейчас, чтобы сменить пол, гражданин 
Германии должен получить два эксперт-
ных заключения от психотерапевтов и ре-
шение суда. Но, по мнению Паус, эта про-
цедура «глубоко унизительна». 

КАК У НИХ

искусство. Так что я считаю, что нужно контро-
лировать культурные продукты, особенно те, 
что выпускают за бюджетные деньги. Необхо-
димо бить тревогу. Контролировать то, что смо-
трят, читают, слушают наши граждане — при-
чем не только дети, но и взрослые. Мы стараем-
ся защитить наши ценности не потому, что 
с ними все плохо, многие люди придерживают-
ся адекватной позиции в этом вопросе, а пото-
му что в противном случае мы их просто-напро-
сто потеряем. 
По мнению Ирины Волынец, не все произведе-
ния искусства, посвященные, например, людям 
нетрадиционной сексуальной ориентации, 
нужно однозначно запрещать и не допускать до 
зрителя. Все должно зависеть от того, как рас-
крыта деликатная тема.
— Например, выходит фильм про трансгендера. 
Пропагандирует кинолента эту культуру или от-
вергает — должны решать профильные экспер-
ты, — говорит Ирина Волынец. — Это ведь очень 
тонкая грань. От того, как преподнесен образ 
этого трансгендера, зависит и цель фильма. Ес-
ли, например, она заключается в том, чтобы по-
казать, что это глубоко несчастный человек, экс-
перты могут и пропустить его на экраны. Если, 
наоборот, он показан как симпатичный персо-
наж, которому хочется подражать, то это произ-
ведение будет очень вредоносным.

Возлюби Бога

Директор Центра образования № 109, заслу-
женный учитель РФ Евгений Ямбург заметил, 
что ценности, которые важны для поколений 
молодых людей, не должны сводиться к вопро-
сам гендерного характера. 
— Мне грустно, что мы обсуждаем ценности 
ниже пояса, — сказал Ямбург. — Вспомните за-
поведи Моисея и Нагорную проповедь Христа. 
Это вечные ценности, которые стоит почитать. 
Но в постмодернистском дискурсе стало попу-
лярно такое понятие, как постправда. Хочу — 
верю в одно, хочу — в другое. Хочу — прини-
маю один тезис за истину, хочу — другой. Свя-
той Блаженный Августин говорил: «Возлюби 
Бога и делай что хочешь». Мне очень нравится 
этот тезис. Если ты любишь Бога, ты никогда ни 
в какую грязь не залезешь. Наша задача — 

транслировать этот постулат среди молодежи, 
нести его в массы. Но у нас очень непростая 
страна, много земель и народов. В моей школе 
вместе учатся дети 22 национальностей. И они 
могут спокойно существовать вместе. Такого 
же эффекта нужно добиться и среди людей 
с разными взглядами на ценности. Мне бы хоте-
лось, чтобы люди прежде всего не искали друг 
в друге врагов.
Евгений Ямбург добавил, что, принимая какие-
либо решения, человек должен обращаться 
прежде всего к вечным ценностям. А важную 

роль в их формировании играет государствен-
ная школа, которая должна быть светской, но 
не антирелигиозной. 
— Когда мне говорят, что Христос был очень 
противоречивой фигурой, я отвечаю: поймите, 
Библия и священные писания — это же не мо-
ральный кодекс строителя коммунизма, кото-
рый висел раньше в каждом школьном классе. 
Бог дал тебе личную ответственность, и ты во-
лен выбирать. Но ты же и отвечаешь за свои ре-
шения, — заметил Евгений Ямбург.
Он добавил, что именно поэтому нужно пока-
зывать детям и подросткам не только «тропу до-
бра», но и «пути зла».
— Мы должны говорить с молодежью обо всем, 
ничего не скрывая, не делая какие-либо темы 
запретными. При общении с детьми очень важ-
но помнить, что они — самостоятельные сво-
бодные люди, которые имеют свою голову на 
плечах. Мы можем только направить их на путь 
истинный. Но дети должны научиться выби-
рать, — считает Евгений Ямбург. — Кроме того, 
я опасаюсь, что, если мы начнем сейчас что-то 
запрещать молодежи, они, наоборот, массово 
потянутся к этим запретным плодам. 

А судьи кто? 

И все-таки кто должен составлять основу об-
щественного совета? Ведь домохозяйки и со-
трудники правоохранительных органов — 
это, конечно, люди уважаемые, но вряд ли они 
смогут объективно оценивать произведения 
искусства.
— Недавно выяснилось, что практически все 
органы исполнительной власти, которые опре-
деляют государственную и региональную по-
литику в сфере культуры, не пользуются услуга-
ми художественных союзов, — заметил заме-
ститель председателя Издательского совета 
Русской православной церкви иеромонах Ма-
карий (Комогоров). — В Министерстве культу-
ры, например, есть экспертный совет по кино, 
но он состоит почему-то из каких-то блогеров. 
Не известно еще, есть ли у них вообще профиль-
ное образование. А вот экспертные союзы, со-
стоящие из настоящих профессионалов, кото-
рые имеют общественное признание, старают-
ся не беспокоить. Вот это опасно. 

Иеромонаха Макария поддержал и директор 
благотворительного учреждения «Право и По-
рядок», подполковник запаса МВД РФ Олег 
Иванников. Помимо этого, он добавил, что для 
чиновников существование подобных советов 
может стать палочкой-выручалочкой для раз-
мазывания ответственности. 
— Это на самом деле очень мощный инстру-
мент, который может свести к нулевым резуль-
татам деятельность целого министерства, — 
подчеркнул Олег Иванников. — Если есть лю-
ди, которые принимают решение выпускать 
или нет книгу в печать, кино на экраны и так 
далее, чиновники в итоге могут сказать: мы так 
мало сделали, потому что они не пропускали. 
Получится простое переваливание ответствен-
ности. А результата никакого. Нужно, чтобы 
этот момент был четко прописал в законопро-
екте Николая Бурляева. Кто и как будет контро-
лировать работу и ведомств, и общественных 
советов.
По словам Олега Иванникова, плоха и обратная 
ситуация. Если комиссия, наоборот, будет со-
стоять из одних только соглашателей, которые 
будут поддерживать все предлагаемые мини-
стром или другим высокопоставленным чело-
веком проекты, то тогда тоже ничего дельного 
из такой работы не получится. 
— Я считаю, что совет нужно составить из тех 
людей, которые будут искренне преданы идеям 
просвещения, морально-нравственного воспи-
тания молодежи, будут болеть душой за те про-
цессы, которые происходят у нас в стране и в об-
ществе. Тогда оценка будет эффективной, — 
уточнил Олег Иванников.
Иеромонах Макарий добавил, что при форми-
ровании общественного совета нельзя забы-
вать еще и о том, что деятельность этого органа 
должна заключаться не столько в цензурирова-
нии произведений искусства, сколько в экспер-
тизе, проверке.
— Нужно будет предельно четко донести этот 
момент до людей, которые войдут в состав со-
вета, — считает иеромонах Макарий. — Нам 
нужно именно экспертное, а не субъективное 
мнение. Поэтому очень важно, чтобы совет все 
же состоял из экспертов, а не только из чинов-
ников и домохозяек, которые не разбираются 
профессионально в искусстве. 
Ирина Волынец согласилась, что, кроме пред-
ставителей из народа, в общественном совете 
должны быть еще и эксперты. По ее мнению, 
именно они должны готовить итоговые заклю-
чения. Именно их мнение должно иметь реша-
ющее значение при вынесении вердикта. 

Двойная проверка

Михаил Лермонтов призвал собравшихся на 
круглом столе провести четкую границу между 
экспертным советом и общественным — и не 
путать эти понятия. 
— Экспертный совет — это собрание профессио-
налов высокого уровня, которые берут на себя 
ответственность рекомендовать Министерству 
культуры то или иное произведение. И про-
фильное ведомство, как правило, к мнению та-
кого совета прислушивается, — напомнил Ми-
хаил Лермонтов. — А общественные советы — 
это орган, который регулируется Законом «Об 
общественном контроле». Такие советы имеют 
одну главную задачу — контролировать, как ми-
нистерства исполняют свои обязанности и рас-
поряжаются полномочиями. В законе эти мо-
менты и все сопутствующие процедуры очень 
конкретно прописаны. Но применяемость его, 
должен признать, практически нулевая. А на са-
мом деле по каждому произведению искусства, 
которое вызвало широкий общественный резо-
нанс и бурную реакцию масс, необходимо зака-
зывать экспертизу. 
Ирина Волынец согласилась с коллегой. Она то-
же считает, что общественный совет не должен 
подменять собой экспертный.
— Как ступень контроля общественный со-
вет — это, на мой взгляд, абсолютное благо, — 
сказала Ирина Волынец. — Если общественный 
совет заблуждается, кому-то что-то показалось, 
то экспертный совет может доказать, что это не 
так или наоборот. Оценить произведение с про-
фессиональной точки зрения. Мне кажется, что 
здесь лучше перестраховаться, чем недогля-
деть. Тогда и ценности будут правильными.
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точка Сегодня точку в номере ставят москвичи Анна Горяйнова и Иван Видулин, которые принимают участие в XIV ежегодном  Международном фестивале исторического 
танца, прошедшем в Доме культуры «Стимул». Молодые люди, принарядившись, кружатся в танце на костюмированном балу вместе с другими любителями культуры 
XIX века. Для большей атмосферности фестиваль решили провести в историческом особняке, расположенном в самом центре Москвы. На бал съехались более ста 
участников со всей страны. На один вечер они смогли ощутить себя героями любимых книг, погружаясь в романтичную историческую обстановку, пропитанную 
бальной культурой прошлых веков. Но не обязательно быть профессиональным танцором, чтобы кружить по паркету в ритмах вальса. Ведь в рамках фестиваля для 
гостей подготовили обширную программу: мастер-классы и семинары от опытных хореографов.

Первый матч в новейшей 
истории закончился победой
Газета «Вечерняя Москва» 
продолжает рассказывать
о событиях, которые про-
исходили в этот день и ко-
ренным образом повлияли 
на ход российской и все-
мирной истории.

1945 год.В Москве между 
СССР и Польшей подписан 
договор о советско-поль-
ской границе. Согласно 
этому документу, Польша 
теряла часть своей довоен-
ной территории. Новая со-
ветско-польская граница 
почти полностью совпада-
ла с так называемой линией 
Керзона, предложенной 
еще в 1919 году.

1968 год.В Москве на за-
седании Политбюро ЦК 
КПСС одобрили предложе-
ния о вводе войск в Чехос-
ловакию. Политической 
целью этой операции были 
смена руководства страны 
и установление там лояль-
ного Советскому Союзу ре-
жима. Наши войска долж-
ны были захватить важ-
нейшие объекты в Праге, 
а сотрудники КГБ — аре-
стовать всех чешских ре-
форматоров. 

1990 год.Указом прези-
дента СССР Михаила Гор-
бачева Александру Солже-
ницыну и его супруге спустя 
16 лет возвратили граж-
данство Советского Союза. 
Кроме того, Солженицына 
восстановили в Союзе пи-

сателей. В 1990-е годы 
его произведения издали 
в России. Однако Алек-
сандр Исаевич вместе с же-
ной Наталией Дмитриев-
ной Светловой вернулся 
на родину лишь спустя че-
тыре года. 

1992 год.Сборная России 
по футболу провела первый 
матч в своей новейшей 
истории. Команда сыграла 
на стадионе «Локомотив» 
(ныне РЖД «Арена») в Мо-
скве против мексиканцев. 
Матч завершился со счетом 
2:0 в пользу России. Наши 
ворота тогда защищал 
бывший главный тренер 
сборной РФ по футболу 
Станислав Черчесов, а пер-
вый гол в этом матче забил 
нынешний главный тренер 
сборной Валерий Карпин. 
Он реализовал пенальти 
на 61-й минуте игры.

1996 год.После года пле-
на экипаж самолета Ил-76, 
принудительно посаженно-
го на аэродром вблизи го-
рода Кандагар в Афгани-
стане, совершил побег. Ра-
но утром экипаж вывезли 
на аэродром, чтобы заме-
нить колесо. На аэродроме 
пилоты окончательно ре-
шили, что будут взлетать 
несмотря ни на что. Экипа-
жу удалось долететь 
до Арабских Эмиратов.

Календарь читала 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

день в день

Половина россиян 
не готова работать 
с родственниками. 
И как вам?

ЕЛЕНА ЛОНДАРЬ
HRЭКСПЕРТ, КОНСУЛЬТАНТ РЕЙТИНГА 
РАБОТОДАТЕЛЕЙ РОССИИ

Не вижу в этих данных ничего 
плохого. Во многих фирмах 
существует реферальная си-
стема, благодаря которой со-
трудник, который привел но-
вого работника, получает де-
нежное поощрение. В таком 
случае адаптация новичка 
проходит проще, так как у че-
ловека уже есть знакомые ли-
ца в организации, которые 
помогут освоиться. Организа-
циям это выгодно, чтобы не 
тратить дополнительные ре-
сурсы на новые кадры. Ведь 
рекрутеру приводят лояльно-
го кандидата, который уже за-
ведомо хорошо относится 
к компании, что повышает 
эффективность работы. И ча-
ще всего люди приводят имен-
но близких — родственников 
или друзей. В этом нет ничего 
плохого. Но в этом случае не-
обходимо четко разделять 
жизненные сферы, чтобы ра-
бота и семья не пересекались.

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГКОНСУЛЬТАНТ

Работа с родственниками — 
это тяжело. Высока вероят-
ность возникновения кон-

фликтов из-за смешения се-
мейной и рабочей иерархии. 
Ухудшит ситуацию и род-
ственная связь сотрудника 
с руководством. Против него 
могут образовываться коали-
ции и возникать заведомо не-
гативное отношение к челове-
ку, который якобы устроился 
«по связям». На работе могут 
возникать ситуации, требую-
щие конкуренции между чле-
нами семьи, что тоже нега-
тивно сказывается на взаимо-
отношениях людей. 

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ 
ЭКСПЕРТ ПО ТРУДОВОМУ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ

У совместной семейной рабо-
ты большой потенциал — та-
кой бизнес считается надеж-
ным. Люди в таких компаниях 
могут доверять друг другу. 
Близкие понимают твои силь-
ные и слабые стороны, стара-
ются помогать активнее, не-
жели это были бы люди «со 
стороны». Поэтому и рабочий 
процесс становится комфорт-
нее, быстрее достигаются це-
ли. Главное, чтобы в семье все 
было хорошо и  у людей изна-
чально не было конфликтов 
друг с другом.

Согласно данным опроса, проведенного популярным 
сервисом по поиску вакансий, около 51 процента росси-
ян не готовы работать вместе с родителями, а 49 про-
центов выступают против совместной деятельности 
со своей второй половинкой — мужем или женой.

вопрос дня

Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Пустая трата 
времени

Российский депутат Антон Горелкин 
сказал, что запрещенные в РФ соцсети 
могут вновь разрешить. Так, по его сло-
вам, Instagram * на территории страны 
можно и разблокировать, если соцсеть 
изменит свою политику и принесет из-
винения гражданам России. А может, 
не надо, а? Лично я бы и Facebook* по-
хоронил навечно. И вот почему. Во-
первых, владельцы этих соцсетей Рос-

сию как ненавидели, так и ненавидят. Например, весь наш 
«за Донбасс», патриотический контент, они с 2014 года го-
да банят. Крым для них — украинский, донецкие парни — 
сепаратисты, даже фото с похорон Александра Захарченко, 
кто не в курсе, «демократичный» Facebook* блокировал. 
Нельзя. Что будет, если они «извинятся» и вернутся? Да то 
же самое: будут прокачивать антироссийскую повестку 
и тихо банить пророссийскую. Там и здесь, по чуть-чуть, 
медленно, но верно. Вы скажете — да что нам политика, 
мы тут фотками кошечек обмениваемся! Так без про-
блем — есть российские соцсети. А луч-
ше, на мой взгляд, не пользоваться ни-
какими. Соцсети можно смело ставить 
в один ряд с безалкогольным пивом, 
резиновыми женщинами и творения-
ми современного искусства. Ну или 
сладенькой газировкой, которая все 
никак не может уйти из России. Пить 
можно — напиться нет. Соцсети — убо-
гий суррогат общения. Это сугубо ком-
мерческий продукт, цель создания ко-
торого — перевести ваше проведенное 
там время в чьи-то деньги. Соцсети — 
отупляют. Ты часами прыгаешь между 
чужими постами и фоточками, не раз-
вивая себя никак. Почему? Потому что 
все эти запрещенные соцсети — общение горизонталь-
ное: ты обмениваешься информацией черт знает с кем. 
А, например, читая книгу, общаешься уже с писателем, 
который точно тебя умнее. Лучше общаться с более умны-
ми, тогда и сам умнее станешь. А соцсети — это такой ба-
зар, где каждый норовит подороже продать себя, считая 
каждый день клики и лайки. Лично я удалился из соцсетей 
в 2014 году, когда вдруг понял, что трачу изрядный кусок 
своей единственной жизни на абсолютно идиотское заня-
тие — просмотры фотоспама и словесные баталии с людь-
ми, чье мнение меня совершенно не волнует. Как правило, 
еще и незнакомыми. Мне кажется, у соцсетей нет будуще-
го. И дело даже не в запрете, а в том, что мы в них просто 
наигрались. Современный человек устал от суррогата, он 
хочет настоящего. Ничего настоящего соцсети не дают — 
отфотошопленные фото, надуманные статусы, посты ни 
о чем, демонстрирующие лишь факт, что автору нечего 
сказать. Такая причесанная фейк-реальность. Общение 
в ней ничего не дает ни уму, ни сердцу. Уж лучше почитать 
книгу, сходить в кино, театр, парк. А еще лучше — позво-
нить друзьям и договориться о встрече. Реальной.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
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Художники старшего возраста представят 
свое творчество на совместной выставке

Мемориальную доску драматургу открыли 
под его любимые джазовые мелодии

В столице в рамках проекта 
«Московское долголетие» 
стартовала программа 
«Мастерская художни-
ков». Участники проекта 
под патронажем известных 
мэтров живописи создают 
свои произведения, что-
бы представить их в октя-
бре на объ единенной вы-
ставке в Цент ре Гиляров-
ского.

Желающих заниматься у зна-
менитых мастеров было не-
мало, но участниками пяти 
«Мастерских художников» 
стали только 77 победителей 
окружных арт-конкурсов.
— Я даже не ожидала, что 
смогу заниматься у скульп-
тора Сергея Шеховцова, — 
делится впечатлениями 
70-летняя Ирина Ковыро-
ва. — Благодаря «Московско-
му долголетию» я всегда ак-
тивна — хожу на танцы, посе-
щаю бассейн, пишу картины. 
У меня уже порядка 30 ра-

бот. Сейчас пробую себя 
в скульптуре.
Известный художник Сергей 
Шеховцов признается, что 
ему интересно работать с но-
выми учениками.
— Я вижу в их глазах энтузи-
азм, — говорит Шеховцов. — 
Мы создаем для предстоящей 

совместной выставки скуль-
птурные формы из легких 
в обработке материалов. 
В рамках арт-проекта дей-
ствуют пять лабораторий. 
Ученики Ирины Петраковой  
будут работать в технике кол-
лаж, воспитанники Вовы Пер-
кина напишут автопортреты, 

Андрей Люблинский и участ-
ники его мастерской создадут 
коллажные пейзажи. А Дарья 
Коновалова-Инфанте с подо-
печными представят свое ви-
дение взаимодействия пред-
метов с их тенями.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Вчера в Москве открыли ме-
мориальную доску, посвя-
щенную русскому писателю 
и драматургу Василию Аксе-
нову. Ее расположили на до-
ме на Красноармейской ули-
це, в котором он жил. 

20 августа 2022 года Василию 
Аксенову исполнилось бы 
90 лет. Именно к этой дате 
приурочили открытие мемо-
риальной доски. 
Над ее созданием работал пре-
зидент Ассоциации художни-
ков театра, кино и телевиде-
ния Москвы, академик Рос-
сийской академии художеств, 
народный художник России 
Борис Мессерер.
Мемориальную доску он сде-
лал из гранита. Сам памят-
ник — матовый, а буквы — бле-
стящие. Портрет Василия Аксе-
нова художник отлил из брон-
зы и прикрепил его к камню. 

— Нас с Василием Павлови-
чем связывала очень тесная 
дружба, — рассказал Борис 
Мессерер. — Я помню то вре-
мя, когда его книга «Затова-
ренная бочкотара» произвела 
такое впечатление и влияние 
на общественность, на людей, 
что вся страна заговорила «ак-
сеновским языком».
Мемориальную доску торже-
ственно открыли под джазо-
вую мелодию «В поисках 
грустного бэби», которую лю-
бил слушать при жизни Ак-
сенов. 
Василий Аксенов ушел из жиз-
ни 6 июля 2009 года в возрас-
те 76 лет. Среди известных 
произведений писателя: 
«Коллеги», «Звездный билет», 
«Апельсины из Марокко», 
«Остров Крым» и «Москов-
ская сага». 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

8 августа 13:30 Участница проекта «Мастерская художников» 
Марина Ляховская на выставке в Музее Москвы

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА
И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ 
НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

В этом году, впервые после 
пандемии, программа «Мо-
сковское долголетие» запу-
скает творческий эксперимент 
с известными художниками. 
Мы надеемся, что результат 
этого сотрудничества вдохно-
вит москвичей старшего воз-
раста и убедит их в том, что 
не существует границ, воз-
растных рамок, и осуществить 
мечту можно в совершенно 
в любом возрасте. Главное — 
не бояться и записываться 
на занятия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Юридические
услуги

Искусство 
и коллекционирование
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Опла-
та сразу. Т. (495) 128-50-09
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Вчера 16:03 Народный художник России Борис Мессерер 
около мемориальной доски писателю Василию Аксенову

* Запрещены в РФ

московское долголетие


